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C
ursar una carrera y po-
der optar a un ingreso ex-
tra por la prestación de 
un servicio a la comuni-
dad universitaria a la que 
se pertenece constituye 

una posibilidad al alcance de nume-
rosos alumnos de la Hispalense. Y 
ello es así gracias a algunas de las ac-
tuaciones que incorpora el progra-
ma de medidas de conciliación de la 
vida laboral, familiar y personal que 
esta institución pone a disposición 
de sus miembros y en el cual se in-
cluye la denominada Bolsa de Can-
guros (BUC).  

Estar matriculado en la Universi-
dad de Sevilla es requisito indispen-
sable para formar parte de esta bol-
sa, centrada en un servicio de cuida-
do y atención en el hogar para niños 
de corta edad en ausencia de sus pa-
dres, así como en otros de acompa-
ñamiento a centros escolares, apo-
yo en tareas escolares o en el cono-
cimiento de idiomas. 

Los requisitos 
El perfil mayoritario de estos cangu-
ros se corresponde con el de muje-
res estudiantes frente a un menor 
número de varones, siendo, en gene-
ral, muy variopintas las carreras de 
procedencia aunque, en sintonía con 
la labor que desarrollan, destaca en 
volumen el alumnado de grados en 
Educación Infantil, Primaria, Peda-
gogía o Psicología. Para ser inclui-
dos en la base de datos es preciso 
una entrevista personal previa, ade-
más de completar un formulario en 
el que se detallan, entre otros por-
menores, la titulación que cursan, 
su disponibilidad e información so-
bre la experiencia en el cuidado de 
menores. 

Según ha explicado a ABC Ana Ló-
pez Jiménez, vicerrectora de Servi-
cios Sociales y Comunitarios, en el 
último lustro, y tal vez por el impac-
to de la crisis, el interés en formar 
parte de esta bolsa de la Hispalense 
ha ido en aumento, exceptuando el 
curso 2012-13 que coincidió con una 
fase de actualización del procedi-
miento que frenó esa escalada. Des-
tacan así los 261 estudiantes que se 

registraron en 2013-14 con respecto 
a los 80 que formaban parte de ella 
cuatro años antes.  

En el presente curso académico se 
ha procedido a una actualización del 
programa en aras a una mejora del 
mismo, ya que «la necesidad de un 
canguro puede ser sobrevenida y ocu-
rrir en cualquier momento», justifi-
ca la vicerrectora. Hasta ahora el ac-
ceso al programa se realizaba a tra-
vés de una solicitud en horario laboral 
y la mediación de una persona que 
tramitaba la petición y facilitaba el 
contacto entre la familia y la perso-
na que se ofrecía como canguro.  

«Para ampliar ese acceso las 24 
horas del día los siete días de la se-
mana, el vicerrectorado del que soy 
responsable y el servicio de Infor-
mática y Comunicaciones han tra-
bajado en una aplicación que ya está 
disponible y que, a pocos días de su 
puesta en funcionamiento, está te-
niendo bastante aceptación», ase-
gura Ana López quien, sin disponer 
obviamente de datos concluyentes, 
estima que esta medida puede re-
dundar en una mayor demanda del 
servicio alcanzando a «261 familias 
como mínimo».  

Servicio «a la carta» 
La aplicación informática en cues-
tión se estructura en tres partes di-
ferenciadas (una para la gestión de 
los canguros; otra para los padres 
demandantes del servicio y una ter-
cera de administración) siendo ac-
cesible desde la secretaría virtual 
de la Universidad de Sevilla con el 
propósito de ir avanzando en una 
prestación cada vez más «a la car-
ta». En este sentido, la función de 
la Bolsa de Canguros consiste en 
facilitar de forma gratuita a los de-
mandantes —padres o tutores per-
tenecientes a la comunidad univer-
sitaria— los datos de contacto de 
las personas que se ajustan a los re-
quisitos del servicio que se solici-
ta. La elección final corresponde sólo 
a los padres, los cuales también han 
de pactar con el canguro las condi-
ciones y las cuotas. Aunque no hay 
fijada una cuantía concreta, desde 
la universidad recomiendan un pre-
cio mínimo de 6 euros por hora, si 
bien la última palabra dependerá 
siempre del acuerdo entre ambas 
partes.  

López Jiménez subraya el valor 
añadido que puede llevar implícito 
este cuidado de menores por parte 
de estudiantes universitarios, los 
cuales, además de poder obtener 
con su servicio unos ingresos eco-
nómicos que pueden servirles de 
ayuda en la mayoría de los casos, 
también pueden adquirir una expe-
riencia didáctica muy útil en fun-
ción de sus titulaciones. Y todo ello 
sin olvidar los vínculos de confian-
za que pueden generarse entre las 
familias y los canguros, por lo que 
no es extraño que haya padres y ma-
dres que prefieren que sean jóvenes 
que ya conocen de otras ocasiones 
los que cuiden puntualmente de sus 
hijos.  

Universitarios y canguros 
a tiempo parcial

La demanda para formar parte de la Bolsa de Canguros de  
la Hispalense ha ido en aumento en el último lustro. Desde 
este curso la comunidad universitaria puede acceder a su 
base de datos a cualquier hora todos los días de la semana
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Evolución de la demanda
para formar parte
de la bolsa de canguros
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Juan Jesús Sanz (graduado  
en Educación Primaria)  
A sus 24 años de edad, estuvo casi dos 
apuntado en la bolsa de canguros, un 
trabajo que compaginó con una beca de 
formación de centros infantiles de la 
Universidad de Sevilla en el curso 2014-15. 
Reconoce que, aunque al principio le costó 
«un poco», estuvo muy bien asesorado y 
guarda gratos recuerdos de la familia a la 
que inicialmente prestó sus servicios y con 
la que sigue manteniendo contacto. Además 
de cuidar como canguro de niños peque-
ños, también ha sido reclamado para 
impartir clases de refuerzo general en 
materias como Lengua o Matemáticas. 
«Fue un dinerito que me vino muy bien 
porque me ayudó a pagarme el piso en el 
que vivía aquí en Sevilla y la academia en 
la que me preparaba las oposiciones». 
Juan Jesús las aprobó y ahora se está 
sacando el master en Atención Temprana, 
toda vez que su experiencia en la bolsa 
universitaria le ha servido para darse 
cuenta de que «me gusta trabajar con críos 
pequeños de 0 a 6 años». Es por ello que 
califica de «muy positi-
va» su etapa como 
canguro, ya que «te 
ayuda a formarte,  
a pagarte algunas 
cosillas y a crecer 
personalmente, 
porque en mi caso 
fue el primer 
contacto con lo 
que va a ser mi 
dedicación 
profesional».  

Aina Úbeda (diplomada    
en Educación Infantil) 
Le quedan dos asignaturas para ser tam-
bién graduada en Pedagogía por la Univer-
sidad de Sevilla y relata que tomó contacto 
con la bolsa de canguros de manera casual 
«hace unos cuatro cursos y a raíz de 
obtener la beca de formación de centros 
infantiles del Servicio de Asistencia a la 
Comunidad Universitaria (Sacu)».  
Esta joven, de 31 años y natural de Valencia, 
asegura que sólo fue requerida en contadas 
ocasiones para cuidar de niños pequeños, 
una labor que, ni mucho menos, era nueva 
para ella pues ya le había ayudado a obtener 
unos ingresos extra. Manifiesta, no obstan-
te, que, a diferencia del contacto directo 
con familias para las que había trabajado 
al margen de la bolsa universitaria, «la 
Hispalense te ofrece una garantía de que 
las personas que contactan contigo te van  
a pagar y de que van a ser formales». 
Aina destaca el buen funcionamiento de este 
servicio, aunque considera que «hay muchos 
padres que aún no lo conocen y lo buscan 
por otro lado», por lo que propone que 
«estaría bien que se 
promocionara algo 
más». Está contratada 
actualmente en el 
centro universitario de 
El Nido de Los Perdigo-
nes y sus planes de 
futuro pasan por la 
docencia pública o 
por ejercer como 
pedagoga en un 
centro de Secun-
daria. 

Juan José Iglesias, la 
experiencia de un cliente 
Este catedrático de Historia Moderna de la 
Hispalense recuerda que fue hace ya más de 
una década cuando entró en contacto con 
este servicio universitario para que                         
cuidaran, en ocasiones, de sus entonces 
tres hijos pequeños. «Ni mi mujer ni yo 
teníamos familia en Sevilla, coincidió 
además con la etapa en la que fui vicerrec-
tor y me vi obligado a recurrir a este apoyo 
con bastante frecuencia, sobre todo en 
horario nocturno. Sólo había que llamar y 
nos proporcionaban los contactos necesa-
rios», comenta Iglesias, quien resalta la 
«tranquilidad de espíritu» que supuso esta 
ayuda para el matrimonio. «Fue una 
experiencia muy satisfactoria», asegura, 
valorando en este sentido que se trata de 
un servicio «gestionado a través de la 
Universidad de Sevilla y con la garantía de 
la propia institución, tanto en el proceso de 
selección como de orientación de los 
canguros, que son alumnos universitarios». 
No pasa por alto la «eficacia» del servicio, 
que «funciona —dice— casi como una 
agencia, pero más cercana y con la confian-
za de que no te va a 
dejar tirado», y hace 
hincapié en el marco 
general en el que se 
encuadra de medidas 
para favorecer la 
conciliación 
laboral y 
familiar de los 
miembros de 
la comunidad 
universitaria.
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IMÁGENES DEL DÍA

El Aula de la Experiencia de la
Universidad de Sevilla inauguró
con un solemne acto en el Para-
ninfo su curso académico 2016/17
con buenos datos de matricula-
ción al contar este año con un to-
tal de 2.174 alumnos, superando
en dos centenares la cifra del pa-
sado curso. La mayor parte de es-
tos alumnos (1.249) pertenecen a
la sede ubicada en Sevilla capital,
y los restantes 925 (esta cifra es
orientativa porque aún está abier-
ta la matriculación) se reparten
entre las 11 sedes provinciales.

Universidad de Sevilla

Cerca de 2.200
estudiantes en
el Aula de la
Experiencia

M. G.

Los abogados Francisco Baena
Bocanegra, Joaquín Moeckel Gil y
Blanca Moeckel Flores, junto con
la periodista Mercedes Benítez,
analizaron recientemente la figura
de la juez Alaya en un acto que se
celebró en La Casa del Libro. Be-
nítez es autora del libro que reco-
pila y evalúa la trayectoria de la
juez. Los tres letrados han actua-
do en juicios presididos por la ma-
gistrada, por lo que aportaron su
visión directa sobre sus formas y
concepción de la Justicia.

Justicia

Tres letrados y una
periodista analizan
a la juez Alaya en
la Casa del Libro

M. G.

FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Noelia Guerrero
Gordillo (15 años)
¡15 años tienemi
amor! Feliz
cumpleañosMiss
Nenu. Te quiero

DAVID
CAL
(34 años)
Piragüista

MARIO
LÓPEZ
(43 años)
Modelo y actor

KARRA
ELEJALDE
(56 años)
Actor

EZEQUIEL
GARAY
(29 años)
Futbolista

Editorial Samarcanda convoca este certamen cuyo
plazo de recepción termina el 31 de octubre. El
concurso tiene unamodalidad senior y otra junior
en la que participarán jóvenes de hasta 18 años y
se podrá presentar cualquier texto inédito en cas-
tellano.3 Información ‘www.sevillaliteraria.com’

I Premio de Relatos
Cortos Ciudad de Sevilla

El Ayuntamiento de Sevilla y el Co-
legio Oficial de Graduados Sociales
de Sevilla han puesto en marcha
un programa de orientación socio-
laboral gratuito en los barrios. Esta
iniciativa permitirá ofrecer este ser-
vicio, que esta institución viene
prestando de forma gratuita desde
2013, a otras zonas de la ciudad a
través de los centros cívicos. Este
programa está desde la semana
pasada en el Centro Cívico Entre-
parques, todos los jueves en hora-
rio de 09:30 a 13:30.

Asesoramiento

Nuevo servicio
gratuito de
orientación
socio-laboral

M. G.

Centro. Santa Clara, 53
(954379752), San Pablo,
5 (954225129), Feria,
126 (954380900), Me-
néndez Pelayo, 69
(954421653), Amor de
Dios, 2 (954382715), Pla-
za Alfalfa, 11
(954226447), Trajano, 40
(954385706),Alameda
de Hércules, 24
(954380159),Argote de
Molina, 25 (954224329),
JuanAntonio Cavestany,
3 (954422402), Amador
de los Ríos, 31
(954421153).
Triana-Los Remedios.
Esperanza deTriana, 13
(95433186), Juan Díaz de
Solís, 12 (954330249),
López de Gomara, 5
(954333073), SanVicen-
te de Paúl, 14
(954330755), Padre Da-
mián, 4 (954450182),
Niebla, 50 (954273329),
Niebla, 4 (954273812),
Fernando IV, 4
(954276686), República
Argentina, 10
(954276687).
Norte-Macarena.
Avda. Pino Montano, 10
(954359904), San Juan
Bosco, 32 (954410007),
Avda. Sánchez Pizjuán, 6
(954370132), LópezAz-
me, 1 (954372901), San-

ta María de Ordaz, 12
(954356595), Camino de
losToros, s/n
(954942568).
Zona Sur. Avda. Ramón
Carande, 5 (954531936),
Paseo de Europa, 25
(954641569), Bami, 19,
Avda. Finlandia, s/n
(954641625),Avda. Bue-
no Monreal, 28
(954240288), Plaza del
Juncal, 1 (954633391),
Chucena, 36
(954672008), Reina Mer-
cedes, 17 (954611934),
Lisboa, 260
(954631950), Asencio y
Toledo, 40 (954690924),
Bda. La Oliva, locs. 8-9
(954235034), Perséfone,
6 (954377667), Castillo
de Constantina, 4
(954610437), Mesina, 8
(954127448), Colombia,
10 (954621208).
Nervión-San Pablo.
Marqués del Nervión,
103 (954632390), Gran
Plaza, 6Acc.
(954636095),Avda.
Eduardo Dato, 46
(954637738), Efeso, s/n
(954520121), Avda. Ra-
món y Cajal, 9
(954647181), Luis Mon-
toto, 85 (954580798), Po-
lígono San Pablo, Barrio
C, c/ Jerusalén, 35

(954519121).
Zona Este. Avda. Emilio
Lemos, 32 (955419110),
Avda. Gavilanes, Roche-
lambert, blq. 14
(954632539), Avda. de
las Ciencias, 18
(954409657), c/ José Je-
sús García Díaz, 32
(954676238),Avda. de
las Ciencias, 33Acc.A.
Edif. Estrella-Este
(954442329), Urbano
Orad, 9 Edificio Navieste
4 (954406496), Avda.
Ciudad de Chiva, 26
(954510720), Avda. Juan
XXIII, blq. Romegosa
(954655461).

22.00 A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los
Ríos, 31 (954421153).
Macarena. Forjadores,
17 (954942000).
Sur. Castillo de Constan-
tina, 4 (954610437); Me-
sina, 8 (954127448); Co-
lombia, 10 (954621208).
Triana. RepúblicaAr-
gentina, 10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85, (954580798); Pol. San
Pablo, Barrio C, calle Je-
rusalén, 35 (954519121).
Este.Avda. Ciudad de
Chiva, 26 (954510720).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra. De
9:30 a 22:00: c/ Malas ma-
ñanas, 59; c/ Santander, 20.
De 9:30 a 9:30: c/ Duquesa
deTalavera, 2.
Alcalá del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Juan Ramón Jimé-
nez, 8.
Arahal. De 9:30 a 9:30: c/
Corredera, 5.
Aznalcóllar. De 9:30 a
9:30: c/ 28 de Febrero, 12.
Benacazón. De 9:30 a
22:00: Avda. deAndalucía,
38.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 9:30: c/ Cristo del
Amor, 24.
Bormujos. De 9:30 a 9:30:
Avda. delAljarafe, 70 Bajo B.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/
Jacinto Benavente, 62.
Burguillos. De 9:30 a
22:00: c/Virgen del Rosario,
13.
Camas. De 9:30 a 9:30:
Avda. 1º de Mayo, 4, local 1.
Cantillana. De 9:30 a 9:30:
c/ Carretera del Lora, 17.
Carmona. De 9:30 a 9:30:
c/Antiteatro, 60.
Castilleja de la Cuesta.
De 9:30 a 9:30: c/ Real, 157.
Cazalla de la Sierra. De
9:30 a 9:30: c/ Plazuela, 16.
Constantina. De 9:30 a
9:30: c/ Álamos, 25.
Coria del Río: De 9:30 a
9:30: Plaza Pedro Romero, 1.
Dos Hermanas. De 9:30 a
22:00: Avda. de los Pirralos,
100; c/Antonio Machado,
44, loc, 21;Avda. de los Re-
yes Católicos, 4; Bda. Elcano,
c/ Juan Sebastián Elcano. De
9:30 a 9:30: c/Antonia Díaz,
30.
Écija. De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora, 7. De
9:30 a 22:00: Ronda Las
Huertas; esq. c/ Mezquita.

El Cuervo. De 9:30 a 9:30:
c/Virgen del Castillo, 24.
El Viso del Alcor. De 9:30
a 22:00: c/ Corredera, 51.
Espartinas. De 9:30 a
22:00: c/ Santa Ana, 30.
Estepa. De 9:30 a 9:30: c/
Jaén, 20.
Fuentes de Andalucía.
De 9:30 a 9:30: c/ General
Armero, 91.
Gelves. De 9:30 a 22:00: c/
Almería 13, loc. 1.
Gines. De 9:30 a 22:00:
Urb. Haza de Liendo, 4.
Guillena. De 9:30 a 9:30:
Avda. deAndalucía, 1.
Isla Mayor. De 9:30 a
9:30: c/ Papelera, 17.
La Algaba. De 9:30 a 9:30:
c/ Mercurio, 37.
La Campana. De 9:30 a
9:30: c/ Larga, 22.
La Luisiana. De 9:30 a
9:30:Avda. Grupo Escolar,
11.
La Roda de Andalucía.
De 9:30 a 24:00: c/ Real, 91.
Las Cabezas de San
Juan. De De 9:30 a 9:30: c/
Pablo Iglesias, 59.
Lebrija. De 9:30 a 9:30:
Bda. Blas Infante Blq. 5 bajo.
Lora del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Sierra de Cazorla,
20.
Los Palacios. De 9:30 a
9:30:Avda. de Sevilla, 58,
esqu. c/ Martínez Montañes.
Mairena del Alcor. De
9:30 a 9:30: Paseo de las
Adelfas, s/n.
Mairena del Aljarafe. De
9:30 a 9:30: Ciudad Expo.
Marchena. De 9:00 a 9:00:
c/ San Sebastián, 29. De
9:00 a 22:00: c/ San Pedro,
27; c/ Manuel Rojas Marcos,
36.
Martín de la Jara. De
14:00 a 22:00: c/ Nueva, 44.

Montellano. De 9:30 a
9:30: Plaza deAndalucía,
21.
Morón de la Frontera.
De 9:30 a 9:30: Plaza de las
Flores, 11. Portal 2.
Olivares. De 9:30 a 22:00:
c/ Palomar, 1-A.
Osuna. De 9:00 a 9:00: Pla-
za Salitre, 6.
Paradas. De 9:30 a 24:00:
c/ Larga, 14.
Pilas. De 9:30 a 22:00: Pla-
za del Cabildo, 2.
Puebla de Cazalla. De
9:30 a 9:30:Avda. Cerro
Cantares, loc. 1-2.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00:Avda. Cerro Canta-
res loc. 1-2; c/ Ntra. Sra. de
la Granada, 1.
San José de la Rincona-
da. De 9:30 a 9:30: c/ Del
Mocho, 29.
San Juan de Aznalfara-
che. De 9:30 a 22:00: Bda.
Guadalajara, c/ Brihuega, 1;
c/ Fernández Campos, 15.
Salteras. De 9:30 a 22:00:
c/ González Eiris, 17. loc.
17A.
Sanlúcar La Mayor. De
9:30 a 22:00: c/ Real, 21.
Santiponce. De 9:30 a
22:00:Avda. de Extremadu-
ra, 123.
Tocina. De 9:30 a 9:30:
Avda. de Sevilla, 90.
Tomares. De 8:00 a 24:00:
c/Aljamar II, 21.
Utrera. De 9:30 a 9:30:
Avda. Blas Infante, 7, loc. 1.
De 9:30 a 22:00: Avda. Ma-
ríaAuxiliadora, 95; c/ Feria,
7.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00: c/
Guadalquivir, 41A.
Villaverde del Río. De
9:30 a 9:30: c/ Pablo Pi-
casso, 4.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US desarrolla
actividades para fomentar los hábitos saludables
entre su comunidad universitaria
SEVILLA, 7 Oct. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla, a través de su Vicerrectorado de Servicios Sociales y Comunitarios, ha iniciado

este viernes las actividades que se enmarcan en la II Campaña 'Día de las Universidades saludables. Ruta de

la Salud' con el objetivo de "fomentar los hábitos saludables entre su comunidad universitaria".

Según ha explicado la institución académica en una nota, esta campaña tiene carácter itinerante y pasará por

todos los campus que la Universidad de Sevilla posee en la ciudad.

De esta manera, la primera cita ha sido en el campus de Ramón y Cajal (Facultad de Ciencias de la

Educación), pero a partir de ahora se traslada a Cartuja (11 de octubre), Reina Mercedes (18 de octubre),

Perdigones (25 de octubre) y Macarena (31 de octubre).

Entre las actividades organizadas para fomentar los hábitos sanos entre la comunidad universitaria se

encuentran talleres para la concienciación de alimentación saludable, de colocación de pañuelos en el pelo,

medidas preventivas de enfermedades cardiovasculares, atención para gestionar el estrés y talleres

deportivos (marcha nórdica y taichí).

Desde la US defienden que "una universidad saludable es aquella que incorpora la promoción de la salud en

su proyecto educativo y laboral, con la finalidad de potenciar el desarrollo humano y mejorar la calidad de

vida de los que allí estudian o trabajan y, además, formarlos con la finalidad de que actúen como modelos o

promotores de conductas saludables con sus familias, en sus futuros entornos laborales y en la sociedad en

general".

Diversos estudios sobre hábitos y comportamientos de los jóvenes "ponen de manifiesto la necesidad de

intervenir con políticas que promuevan estilos de vida saludables en esta etapa de la vida", según explica la

US, que agrega que, "teniendo en cuenta que la universidad es el espacio para la formación de los futuros

profesionales pero también para la transmisión de valores asociados a la promoción y creación de activos

para la salud, es necesario implementar programas que redunden en una ciudadanía más comprometida con

la promoción de la salud".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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Innovación abierta en la 
Escuela Universitaria de Osuna

C.P. 
OSUNA 
{La Escuela Universitaria de 
Osuna, en su compromiso 
con la calidad en la enseñan-
za, organiza anualmente una 
serie de actividades orienta-
das a formar a sus alumnos 
en materias importantes pa-
ra su desarrollo profesional. 
Dentro de este ámbito de ac-
tuación están los tradiciona-
les Cursos de Otoño de la Es-
cuela Universitaria de Osu-
na. Hoy se ha inaugurado el 
curso Estrategias, instrumen-
tos y políticas de desarrollo 
de ecosistemas de innovación 
que se impartirá los días 10 y 
11 de octubre en el edificio 
de la antigua Universidad. 

El objetivo de este curso 
es inculcar a los alumnos de 
este centro adscrito a la Uni-
versidad de Sevilla concep-
tos como el de la innovación 
abierta. Hoy en día, la inno-
vación no se produce en de-
partamentos empresariales, 
sino en ecosistemas colabo-
rativos que reúnen a perso-
nas e instituciones y permi-
ten generar oportunidades 
de negocio. Sobre este con-
cepto giran las ponencias 

profesor de la Universidad 
Loyola Andalucía. Tras un 
receso, tendrán lugar las dos 
últimas ponencias del curso, 
Innovación de productos y 
procesos en colaboración con 
stakeholders desde la pers-
pectiva de las empresas mul-
tinacionales: el caso Hei-
neken a cargo del Director de 
Planificación estratégica de 
Heineken España Mauricio 
Domínguez-Adame y Ecosis-
temas de Innovación. Impul-
sores y Barreras desde el en-
torno y desde el interior de 
las empresas, a cargo del últi-
mo ponente y de Antonio 
Leal Millán. 

Los Cursos de Otoño tra-
tan sobre diversos temas 
transversales a los estudios 
de grado impartidos en la Es-
cuela Universitaria de Osu-

na: salud, sociopolítica, in-
novación en la empresa, 
educación y cultura, con el 
fin de dotar a los alumnos de 
herramientas complementa-
rias a su formación académi-
ca que les sirvan de ayuda a 
la hora ejercer su profesión. 
Además de estos, el centro 
organiza a lo largo del curso 
académico una gran canti-
dad de talleres, visitas y 
prácticas enfocadas a que los 
alumnos adquieran este tipo 
de capacidades. ~

Universidad de Osuna

El edificio de la antigua Universidad acogerá los nuevos Cursos de Otoño. / El Correo

El curso busca motivar a los alumnos para crear ecosistemas de innovación 
abierta. Los ponentes proceden del ámbito empresarial y universitario

#CreatuFuturo

www.euosuna.org
955 820 289

Centro adscrito

@euosuna

Grado en Relaciones Laborales 
y Recursos Humanos

Grado en Finanzas y Contabilidad

Doble grado en RR. LL. y RR. HH.   
y Finanzas y Contabilidad      

que conforman el programa 
del curso. La primera de 
ellas será Estrategias e Ins-
trumentos de Innovación a 
cargo de Carmen Merchán, 
doctora en Ciencias Políticas 
y profesora en la Universi-
dad Loyola Andalucía.  

Después del descanso, Pe-
dro Rincón hablará sobre 
Modelos de negocio innova-
dores en sectores maduros. 
Casos de startups de Espacio 
Res. La jornada del día 10 fi-
nalizará con una mesa re-
donda moderada por José L. 

Galán, catedrático de la Uni-
versidad de Sevilla. 

A lo largo de la mañana 
del día 11 de octubre tendrán 
lugar tres ponencias. La pri-
mera será impartida por An-
tonio L. Leal, doctor en Eco-
nómicas y Empresariales y 

Sociopolítica, 
salud, cultura o 
educación, 
entre los temas 
que se tratarán
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Uno de los participantes ayer en el XIII 
Campeonato de España de Cubo Rubik, que 
se celebra este fin de semana en Sevilla

J. M. SERRANO

 
 
 

Más de 130 participantes intentarán 
batir este fin de semana en Sevilla el 
récord de España de cubo de Rubik, 
que Carlos Méndez, un mozalbete 
menor de edad, tiene fijado en 6,82 
segundos. Existen 
43.252.003.274.489.856.000 combina-
ciones (más de 43 trillones) para 
organizar los colores de este rompe-
cabezas mecánico tridimensional, 
por lo que se calcula que una persona 
necesitaría 1.400 billones de años 
para realizar todas las combinacio-
nes posibles. Resulta curioso que 
este juguete, ideado por un ingeniero 
húngaro en 1974, vuelva a ponerse de 
moda en España precisamente 
ahora, cuando el país atraviesa una 
crisis política cuya resolución 
probablemente no exija tanto tiempo 
como las combinaciones de Rubik, 
pero que por lo pronto ha dejado el 
país un año varado en la ineptitud. 
Se acercan las terceras elecciones y 
los dirigentes españoles siguen 
enredados con los colores —el azul, el 
rojo, el morado, el naranja...— sin 
saber cómo conjugarlos para 
alcanzar la gobernabilidad. No 
estaría de más que se acercasen                  
este fin de semana por Sevilla y 
aprendiesen de la apabullante 
eficacia de estos adolescentes: 
rapidez de movimientos, cerebro y 
sentido común para resolver en un 
pispás lo que parecía irresoluble. 
Pero es mucho pedir para unos 
políticos más aficionados a jugar al 
mentiroso. [SEVILLA]

 
La España de 
Rubik 

Campeonato nacional en Sevilla

MANUEL CONTRERAS

abcdesevilla.es 
ABC SÁBADO, 8 DE OCTUBRE DE 2016

ENFOQUE 
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En el torneo de 
cubo de Rubik 
hay hasta 18 
modalidades. 
En algunas se 
emplean 
figuras 
geométricas 
distintas al 
cubo o se 
intenta 
resolver con los 
ojos cerrados o 
se limita el 
número de 
movimientos

FOTOS: J. M. SERRANO

P. YBARRA 
 

E
l Centro de Iniciativas Cultu-
rales de la Universidad de Se-
villa (CICUS) acoge desde ayer 
y hasta mañana el XIII Cam-

peonato Nacional Cubo de Rubik, or-
ganizado por Carlos José Ruiz-Henes-
trosa Ruiz, Carlos Méndez García-Ba-
rroso, y la Junta de la Asociación 

Española del Cubo de Rubik (AECR). 
Es la primera vez que se realiza este 
campeonato en Sevilla. Uno de los ar-
tífices de que así sea, frente a candi-
daturas como Barcelona, Valencia o 
Albacete, es el estudiante de segundo 
curso de Matemáticas y Estadística de 
la Universidad de Sevilla, Carlos Mén-
dez. «Fue en abril cuando se abrió el 
plazo para acoger el décimotercer cam-

peonato nacional y vimos una opor-
tunidad para organizarlo en Sevilla y 
afortunadamente fue la ciudad elegi-
da para celebrar el campeonato por la 
Junta de AECR», dice el tricampeón 
nacional en la modalidad 3x3 y segun-
do del ranking nacional. 

Esta competición es oficial, lo que quie-
re decir que sólo por partici-
par los competidores pasan 
a ser miembro de la World 
Cube Asociation (WCA). Sin 
que aumente el precio de ins-
cripción, los participantes 
tendrán sus tiempos regis-
trados para siempre y podrán 
saber qué posición ocupan a 
nivel nacional, continental y 
mundial. 

Modalidades 
El campeonato se rige por el reglamen-
to de la WCA y se puede participar en 
18 modalidades. En algunas se emplean 
figuras geométricas distintas del cubo,  
mientras que en otras se intenta resol-
ver con los ojos cerrados o se limita el 
número de movimientos. Como es ha-
bitual, la modalidad que más demanda 
de participación tiene también en Sevi-
lla ha sido la del cubo Rubik 3x3, en la 
que se han inscrito la mayor parte de 

los 135 participantes. Aunque se cele-
bra en Sevilla, la mayoría de participan-
tes procede de otras provincias españo-
las o incluso de otros países, como Por-
tugal, Francia o Marruecos. 
En cuanto a la programación del cam-
peonato este fin de semana, el sábado 
es de 8 de la mañana hasta las 21 horas, 
y el domingo de 8 hasta las 19:00 horas, 
cuando finalice el torneo con la entre-
ga de trofeo. Todos los competidores tie-
nen que hacer de jueces o mezcladores 
cuando sean requeridos para ello. El re-
glamento contempla la eliminación del 
competidor que incumpla esta norma. 

Como se dice en la web oficial: «Se 
puede practicar un poco con el cronó-
metro oficial (StackMat ®) en el sitio de 
competición antes de que ésta comien-
ce. Cualquier marca o modelo de puzle 

es admitido, excepto los 
prohibidos expresamente 
en el Reglamento. El com-
petidor tiene que llevar los 
puzles en los que quiere 
competir, ya que no los pro-
porciona la organización». 

No se necesita ser un su-
percrack para participar y 
es posible apuntarse al 
campeonato en el mismo 

lugar donde se celebra (c/ Madre de Dios, 
1) cualquiera de los tres días de compe-
tición. 

La Asociación Nacional de Rubik tie-
ne actualmente cien miembros. El pre-
cio de inscripción es de 12 € hasta 5 prue-
bas, 1 € adicional por cada prueba ex-
tra hasta un máximo de 18 €. Para los 
socios: 10 € hasta 5 pruebas, 1 € adicio-
nal por cada prueba extra hasta un má-
ximo de 15 €. Se pueden seguir los re-
sultados en vivo de la competición a tra-
vés de la página web cubecomps.com

Sevilla celebra este fin de semana el XIII campeonato 
nacional de este cubo en la calle Madre de Dios

Locos por el Rubik

Inscripción 
Es posible 

apuntarse al 
torneo hoy o 
mañana en                      
la sede del 

CICUS

Lava
y seca
POR SÓLO
5,50€

Ronda de Capuchinos 1 B.
En la gasolinera Repsol
954 368 893

Abierto 365 días al año de 7 a 23 horas
Auto lavander ía

Autolavandería
Clean Capuchinos

@cleancapuchinos

abcdesevilla.es/sevilla
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Este fin de semana se celebra en Sevilla, en el Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad, el XIII 

Campeonato de España de Cubo de Rubik. Tomarán parte en el campeonato más de 130 participantes de varios 

países. Hay hasta 189 modalidades. Decl: tricampeón España Rubik.
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La Junta reduce a 330 millones
la deuda con las universidades

10-11 UNA SOLA PERSONA ATIENDE A LOS VISITANTES DE UN EDIFICIO CATALOGADO COMO BIEN DE INTERÉS CULTURAL

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

● Los rectores exigen un nuevo modelo
que acabe con la asfixia de las instituciones

● La Universidad de Sevilla no recibe fondos
autonómicos para investigación desde 2013

LA SITUACIÓN ES AÚN PREOCUPANTE PESE A LOS ESFUERZOS DEL EJECUTIVO ANDALUZ 32-3

San Isidoro del Campo, una joya sin pulir
● La visita turística al monasterio está marcada por fuertes carencias de organización

El recorrido
por una de las

galerías del
monasterio

Los oficialistas del PP
fracasanensuintento
por depurar Nuevas
Generaciones

17 TENSIÓN EN SEVILLA

● Gerena es el municipio con la ratio más alta de consumo doméstico

El sector agrícola es el único
que gasta más eléctricidad

8-9 LOS DATOS OFICIALES DE SEVILLA Y SU PROVINCIA

España sumará trece
cardenales con la
designación de Osoro 331

El Monkey Week celebra
esta semana su primera
edición en Sevilla 333

La selección es líder al
ganar en Albania (0-2) y
Piqué anuncia su adiós 3DP 2-3

www.diariodesevilla.es

Año XVIII. Número 6.383

San Isidoro del Campo, una joya sin pulir
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Blas Fernández SEVILLA

Tras siete ediciones de crecimien-
to constante en El Puerto de Santa
María, el Monkey Week, híbrido
de festival urbano y feria de la in-
dustria musical independiente,
desembarca esta semana por pri-
mera vez en Sevilla, convirtiendo
el entorno de la Alameda de Hér-
cules en su nueva sede. Su amplia
oferta arranca hoy lunes en el Cen-
tro de Iniciativas Culturales de la
Universidad de Sevilla (Cicus) con
los conciertos y proyecciones del
miniciclo de documentales musi-
cales DOC, aunque la auténtica
“tromba”, como le gusta decir a
Tali Carreto, codirector del en-
cuentro junto a los hermanos Je-
sús y César Guisado, llegará el pró-
ximo jueves y se prolongará hasta
la madrugada del domingo.
–Explíquele a quien no lo sepa
por quéelMonkeyWeeknoesun
festival al uso.
–Fundamentalmente, por dos
cuestiones. Por un lado, tiene un
carácter de feria profesional muy
marcado, con conferencias, mesas
redondas, encuentros, mercado
con empresas del sector, institucio-
nes... Por otra parte, es un festival
urbano, no se celebra en un recin-
to aislado ni es un macrofestival,
sino que busca que la música se vi-
va en la calle. Y usamos los espa-
cios de la ciudad, tanto los que ha-
bitualmente tienen programación
musical, como Fun Club, Holiday,
Sala X, La Calle, Malandar..., como
aquellos que nosotros convertimos
en espacios escénicos, que es lo
que hacemos con el parking del
Hotel Patio de La Cartuja o con la
pista de coches de choque que ins-
talamos en la Alameda.
–Serán157bandas repartidasen
19 escenarios diferentes. ¿Es el
Monkeymás ambicioso?
–Desde luego, se nos ha ido de las
manos… Jajaja… En realidad,
siempre intentamos controlar la
cifra de conciertos. Nos decimos
“vamos a meter 75 grupos de
showcases y que toque dos veces
cada uno”. Pero luego nos deja-
mos llevar por la emoción, empie-
zan a sumarse colaboraciones,
otros agentes que presentan aquí
sus bandas y, al final... Puede que
sea el más ambicioso, sí, pero so-
bre todo por la lógica que conlleva
el cambio de ubicación. Desde lue-
go, es el mayor número de escena-
rios que hemos tenido.

–Ensumomento, esgrimieron ra-
zones de carácter práctico para
argumentar el cambio de ubica-
ción a Sevilla. Parece evidente
que habíamás…
–Nuestras razones, sobre todo,
obedecen a la logística. Pero tam-
bién hemos dicho en más de una
ocasión que, desde el principio, el
actual equipo de Cultura del Ayun-
tamiento de Sevilla entendió muy
bien el proyecto y su necesidad de
crecer. En realidad, se dio un cú-
mulo de circunstancias. En El
Puerto estábamos tocando techo,
era complicado ya en cuanto a in-
fraestructura de hoteles, de trans-
portes… El año pasado teníamos a
un montón de transfers yendo al
aeropuerto de Sevilla, al de Mála-
ga, al de Gibraltar… Sevilla plan-
tea ventajas en ese sentido. Tienes
aeropuerto, tienes Santa Justa y
tienes hoteles. No era la primera
vez que nos tiraban cañas desde
otras ciudades, pero Sevilla com-
prendió qué necesitaba el festival
para crecer. Sobre todo en la ver-
tiente profesional.
–Da a entender que el Ayunta-
mientodeElPuertonocompren-
día entonces el proyecto.
–No me refiero siquiera al Ayunta-
miento actual. A lo largo de siete
ediciones, creo que nunca llega-
ron a entenderlo. Hace tres o cua-
tro años vivimos un momento bi-
sagra. Se dieron cuenta de que el
festival era beneficioso para la ciu-
dad, pero creo que nunca llegaron
a entender el riesgo económico y
el esfuerzo brutal que hay detrás
de él. Nuestra empresa, La Mota
Ediciones, organiza a lo largo del
año diversos eventos para los que
no solicitamos a las instituciones
ningún tipo de ayuda económica.
Haces un festival como El Freek
Fest de Puerto Sherry y asumes tus
riesgos. No veo la necesidad de te-
ner ahí un apoyo del Ayuntamien-
to. Ahora, cuando creas un evento
que es beneficioso para toda la ciu-
dad, que genera un importante re-
torno económico para el sector
hostelero… Ahí creo que sí debe
haber un apoyo mayor. Y durante
años lo echamos en falta. Sólo sur-
gió ese ímpetu cuando anuncia-
mos la decisión de trasladar el fes-
tival a Sevilla.
–Por cierto, ¿qué otras ciudades
tiraron la caña?
–Estaría feo decir nombres, ¿no?
Otra ciudad andaluza, una del
norte de España… Fueron las dos
propuestas más serias, pero tenía-

mos claro que el paso lógico del
Monkey Week era venir a Sevilla.
No tenía sentido moverlo fuera de
Andalucía ni a una ciudad que te
ofrecía un recinto enorme, pero
que hacía que se perdiera la carac-
terística de festival urbano. Ahora
nos queda la prueba de fuego,
comprobar si esta edición sale co-
mo esperamos.
–¿Cuál es el compromiso del
Ayuntamiento de Sevilla? ¿Se li-
mitaaestaediciónoseprolonga-
rá en los próximos años?
–Desde luego, venimos con la in-
tención de quedarnos y de contar

con el apoyo no sólo del Ayunta-
miento. Para nosotros es impor-
tante conseguir aquí lo que tanto
nos costó en El Puerto. Porque
cuando anunciamos el traslado
hubo muchos lamentos, pero al
principio nadie nos quería allí. Nos
costó mucho que la gente de El
Puerto aceptara el Monkey, pero al
final acabó tomándolo como algo
suyo. Más allá del apoyo institu-
cional, eso es muy importante. Si
conseguimos que este mismo año
el sevillano comience a sentir el
Monkey como algo suyo, entonces
será que lo estamos haciendo bien.

–La pregunta inevitable y nece-
saria: ¿Qué presupuesto mane-
jan?
–En torno a 220.000 euros.
–¿Y cuánto es dinero público?
–50.000 euros del Ayuntamiento
de Sevilla y 5.000 euros de la Jun-
ta de Andalucía, que une la ayuda
del Instituto Andaluz del Flamen-
co y la de la Agencia Andaluza de
Instituciones Culturales.
–Pues teniendoencuenta la rele-
vancia que ha conseguido el fes-
tival, y su apuesta por crear in-
dustria, la aportación autonómi-
ca parece escasa…
–Sí. Bueno, también nos ceden el
Teatro Central, pero aun así es es-
casa.
–En cualquier caso, la inversión
privada supera con creces a la
pública.
–Claro. En ese sentido también es
muy importante para nosotros el
Monkey Market, el mercado profe-
sional: los ingresos que aportan
las empresas participantes se dis-
tribuyen luego en bolsas de viajes,
alojamiento de las bandas… Lo
curioso es que hay administracio-
nes foráneas que aportan lo mis-
mo que la Junta de Andalucía, co-
mo el Institut d’Estudis Baleàrics
(IEB), que hace una misión comer-
cial presentando a tres grupos; la
Diputación de Córdoba o el Go-
bierno vasco, a través de Basque
Music, que también montan su

stand. Son instituciones que con-
fían en la proyección que el Mon-
key puede dar a sus bandas. Bue-
no, así estamos. En El Puerto reci-
bíamos muchas críticas por parte
de quienes nos consideraban un
festival subvencionado… La gen-
te habla sin conocimiento.
–De los 19 escenarios, destaque
uno por su singularidad…
–Creo que uno que va a estar en
boca de todos, que va a ser un her-
videro, será el Happy Place X, que
montan con nosotros el sello dis-
cográfico y la sala de conciertos.
Es esa pista de coches de choque
que he mencionado antes, con los
grupos tocando dentro.
–¿Y una actuación?
–Tengo mucho interés en reencon-
trarme con Mariel Mariel, una chi-
ca chilena a la que vi en México y
me pareció increíble. Tiene una
fuerza escénica brutal. Además,
creo que cualquiera de las noches
en el Teatro Central va a tener su
punto distintivo, con Niño de El-
che & Los Voluble, Michael Rother
y Lee Fields. Aunque al final, el
fuerte del Monkey es esa marea de
bandas… De hecho, creo que la
mayor parte de nuestro público no
viene al festival tanto por los cabe-
zas de cartel como por descubrir
nuevos grupos, nueva música.

DAVID CLARES

Tali Carreto, uno de los tres coordinadores del festival.

“El paso lógico del Monkey
Week era venir a Sevilla”

●Tras dejar El Puerto de SantaMaría en una decisión no exenta de polémica,

el festival celebra a partir del jueves su primera edición en la capital andaluza

TALI CARRETO. CODIRECTOR DE MONKEY WEEK

En El Puerto
estábamos tocando
techo, era complicado
ya en cuanto a
infraestructuras”
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JESÚS MORILLO 

SEVILLA 

A Marina Perezagua no parecen asus-
tarle los retos literarios. Para su se-
gunda novela «Don Quijote de Manhat-
tan» (Los libros del lince) ha elegido 
como protagonista al mayor mito de 
las letras españolas para situarlo, en 
compañía de Sancho Panza, en el Nue-
va York contemporáneo, donde resi-
de la escritora sevillana, quien confie-
sa, sin embargo, que si gana Donald 
Trump «me voy de EE. UU.». Una obra 
en la que se entrelazan referencias cer-
vantinas, la Biblia, la cultura popular 
que representa Star Wars... para com-
poner un relato marcado por el humor 
y la vocación metaliteraria. Todo un 
cambio de registro respecto a «Yoro» 
(2015), su primera novela, traducida a 
varios idiomas, entre ellos, el inglés. 
—Esta novela supone un claro cam-
bio de registro, ¿le interesaba explo-
rar territorios más humorísticos? 
 —Sí. Siempre me apetece retarme a mí 
misma. La comedia me parece un gé-
nero muy difícil y lo admiro mucho. 
Lo que más me gustaría en el mundo 
es hacer monólogos, pero como soy tí-
mida no creo que pudiera. Así que de-
cidí probar con el humor, aunque la 
última parte de la novela es un poco 
más sórdida. Me apetecía mucho cam-
biar de registro, no repetirme. 

—¿La exploración es fundamental en 
la formación de un escritor? 
—Claro y también pasárselo bien, cam-
biar. Me gustaría mucho hacer teatro, 
un guión de cine… Todo te hace crecer, 
desde luego, pero también disfrutar. 
«Yoro» ha tenido muchas traduccio-
nes y podría haber seguido por esa fór-
mula, por lo menos un libro más y 
aprovechar el tirón, pero he hecho esto 
que a ver si consigue traducciones. 
—¿Por qué eligió el personaje de Don 
Quijote? ¿Qué queda del hidalgo de 
Cervantes y qué es creación suya? 
—Mi idea, en principio, era trabajar con 
las fábulas, como las llamaba Borges, 
de la Biblia y situarlas en el mundo de 
hoy. Me vino la imagen de Don Quijote 
con la Biblia en la mano en lugar del 
«Amadís de Gaula». Mi Quijote com-
parte con el de Cervantes es ese espíri-

tu utopista, ese ver lo que uno quiere y 
no lo que hay… Lo que es diferente es 
que comienza un poco como El Quijo-
te de Cervantes, pero termina como una 
novela ya totalmente distópica. 
—¿No le surgió algún temor al me-
terse en un personaje como ese? 
—Sinceramente, a la crítica no la temo 
mucho. Lo que me preocupaba era ha-
cer un remedo o un Quijote de Avella-
neda. Me preocupaba que no estuvie-
ra vivo. Obviamente, yo no soy Cervan-
tes, pero quería darle la vida, nuevas 
preocupaciones y otra situación en el 
mundo. Eso era lo que más me preo-
cupaba, darle aliento. 
—¿No temía a los grandes especialis-
tas cervantinos? 
—No me lo pensé mucho y cuando En-
rique Morillo, mi editor, me preguntó 
por quién quería que lo presentara le 
respondí que Francisco Rico, total no 
tenía nada que perder. Y después su 
apoyo ha sido impresionante. 
—¿Por qué situó a Don Quijote en 
Manhattan, porque España era cuan-
do escribió Cervantes el centro del 
mundo y ahora lo es Nueva York? 
—Sí, he buscado ese paralelismo. Tam-
bién como arquetipo de la sociedad 
occidental. Todo lo malo y lo bueno 
que podemos ver en Europa  allí está 
magnificado, entonces me gusta, por-
que se presta mucho a la comedia, a  
la exageración. 
—Los paralelismos con El Quijote 
continúan porque tiene previsto es-
cribir una segunda parte. 
—Sí, mi idea es esa. Que esta fuera más 
o menos un juego de espejos con la pri-
mera parte del Quijote y que la segun-
da lo fuera con la segunda.

«Me preocupaba con esta novela 
escribir un Quijote de Avellaneda»

Marina Perezagua 
Escritora

Entrevista

√ 
Cambio de registro 
«Siempre me apetece 
retarme a mí misma. La 
comedia me parece un 
género muy difícil»

RAÚL DOBLADO

ABC SEVILLA 

Las jornadas IV Aula Juan de Mai-
rena sobre el Machado más filosó-
fico y social o el ciclo «Diálogos ge-
neracionales en entornos cultura-
les más allá de la literatura», son 
algunas de las destacadas noveda-
des en la programación otoño 2016 
de la Casa de Poetas y las Letras del 
ICAS del Ayuntamiento de Sevilla. 

Junto a nombres como Borges, 
Hergé o Íñigo Ybarra y coloquios 
sobre la poesía cubana o la impron-
ta de los tipógrafos, también se aña-
den otras citas ya tradicionales 
como los ciclos en paralelo al Fes-
tival de Cine Europeo de Sevilla 
(SEFF) o la Feria del Libro Antiguo 
y el colofón de las lecturas poéticas 
a las puertas de la Navidad.  

Todo ello desarrollándose casi en 
su totalidad en la sede de calle Be-
cas (Espacio Santa Clara) y con la 
participación de destacados auto-
res y especialistas, e ilustrado con 
la obra ST (en verde de Phthalocya-
nine) del pintor jerezano afincado 
en Sevilla Fernando Clemente.  

Así, el mes de octubre arrancará 
con el coloquio de «Jorge Luis Bor-
ges, 30 Aniversario» (día 18), al cum-
plirse dicho aniversario del falleci-
miento del gran escritor argentino.  

El día 20 se planteará un colo-
quio sobre «La escritura de los ti-
pógrafos», ocasión para acercar la 
esencia y parámetros del diseño, 
maquetación, entre otros, de los li-
bros y su influencia en la lectura e 
incluso escritura de los mismos.  

Poesía cubana 
La semana última del mes —entre 
los días 26, 27 y 28— se desarrolla-
rá la novedad de «Diálogos genera-
cionales», un ciclo dedicado a la cul-
tura ajena a la creación literaria y 
toma el diálogo generacional como 
modelo de debate, a través de los 
testimonios de algunos de sus prin-
cipales protagonistas y en distintos 
campos como la música rock o la 
relación de medios y cultura.  

En noviembre, se celebrará el co-
loquio «Poesía cubana contempo-
ránea» (día 3), una colaboración con 
la Facultad de Ciencias de la Edu-
cación de la Universidad de Sevilla 
y presencia de autores cubanos.  

Le seguirá «Escribir el cine», «V. 
Otras voces, otras escrituras» (días 
8 y 10), de nuevo en el marco del 
SEFF y con la colaboración de 
UIMP-Sevilla. Después tendrá lugar 
el coloquio «Íñigo Ybarra o la cró-
nica discreta» (día 15), que preten-
de ser un recuerdo y reconocimien-
to tanto a la figura y obra del escri-
tor recientemente fallecido, como 
a la Sevilla de la que fue testigo y su 
singular mirada hacia la misma.

De Borges a Íñigo 
Ybarra en los 
coloquios de la Casa 
de los Poetas

Literatura

abcdesevilla.es/cultura
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La Bienal roza
el 100% de
ocupación en
la edición de
este año

Efe SEVILLA

La Bienal de Flamenco hizo
ayer balance de su XIX edición
que ha rozado el cien por cien
de ocupación. De los 69 espec-
táculos programados, 67 de
ellos colgaron el cartel de ‘No
hay billetes’ con un aforo total
de casi 43.000 localidades en
los ocho espacios que han aco-
gido la programación: Teatro
de la Maestranza, Teatro Lope
de Vega, Teatro Central, Tea-
tro Alameda, Hotel Triana,
Real Alcázar de Sevilla, la re-
cién restaurada Iglesia de San
Luis de los Franceses y el Espa-
cio Santa Clara.

Precisamente esta sede ha
sido un espacio para disfrutar
de lo mejor del panorama fla-
menco actual, pero también
durante todo el festival se ha
convertido en un escenario
para pensar, investigar y dia-
logar sobre el flamenco tanto
para los aficionados como pa-
ra los profesionales del sector,
gracias a la acogida de diver-
sas actividades formativas y
divulgativas.

De entre esas actividades,
destaca la celebración del ‘I
Congreso Internacional de
Flamenco y Comunicación: la
radio’. Un proyecto de la Bie-
nal, la Universidad de Sevilla
y la Universidad de Cádiz, con
la colaboración del Instituto
Andaluz del Flamenco. Este
curso ha mostrado el papel
que desempeñan los medios
de comunicación, y en concre-
to la radio, en la socialización
del flamenco a lo largo de sus
90 años de relación.

Su web ha registrado du-
rante la Bienal 66.736 sesio-
nes por parte de 40.925 usua-
rios, que leyeron un total de
322.866 páginas. El 60 por
ciento de las visitas proceden
de fuera de Sevilla, casi un sie-
te por ciento más que en 2014.
Los principales países extran-
jeros que acceden a la web
son, por este orden, Francia,
Italia, Estados Unidos, Reino
Unido, Alemania, Países Ba-
jos, México, Argentina, Ja-
pón, Portugal y Suiza. Dejan
también constancia de su in-
ternacionalización los 291 pe-
riodistas de 22 países diferen-
tes que se han inscrito en la
zona de prensa.

De los 69montajes

programados, 67

colgaron el cartel de

‘No hay billetes’
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HORSE1010

 

Aries
(21-III al 20-IV)

“Recibir las prosperidades con 
moderación y gratitud y las adversida-
des con entereza y constancia” (Séneca). 
Ánimo.  
 

Tauro
(21-IV al 20-V)

“El más agradecido linaje de per-
dón es querer ignorar las faltas de 

cada uno”.  ¡Usted ha de poseer… ¡manse-
dumbre!

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Ocupa un primer plano, es cen-
tro de atención. Diosa Fortuna 

le mimará toda esta temporada. Chispa 
y fascinación.

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

 “No se puede combatir la tris-
teza ajena si uno se abandona 

a la propia”. Tendrá ‘buena onda’ con su 
‘fuero interno’.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

“La Fortuna ayuda a los osa-
dos” (Séneca) Usted, como Leo 

(=el Sol, el Rey), es dueño de la máxima 
‘auto-conciencia’.     

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Siguen ambos astros de la propul-
sión, Marte y Plutón, apuntalando 

su seguridad personal, levantando su tono 
vital.

  
Libra
(24-IX al 23-X)

¡Enhorabuena! ‘La Balanza’ su-
giere equidad, armonía universal, 

templanza y, comprensión sin fronteras. 
¡Agasajos!

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Su signo conlleva una intensa 
lucha de sus pasiones con la objetividad. 
Escorpio afrontará olas de agua y… fuego, 

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Jovial, sibarita, inquieto, trota-
mundos, deseando conocer paisajes y sitios 
miles, le importan educación y filosofía. 

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Sopese cada paso que da, cada 
movida de fichas. Con Plutón pasará exa-
men de  integridad y fortaleza. ¿Cauto? 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Popular, querido y requerido, 
vigile la subjetividad, ese auto-engaño. 
“En las cosas ajenas es más libre el juicio” 
(Sé.) ...     
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Neptuno le envuelve en 
imaginación y fantasía. El favor de 
Venus agrega ilusión en el tema afectivo. 
¡No se engañe! 

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

10 
DE OCTUBRE

VIERNES

Santoral  

 
Santo Tomás de 

Villanueva

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de 

Dios, 2; Menéndez Pelayo, 69; Plaza Alfalfa, 

11; Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Avda. de Coria, 21, 

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 

12; López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; San 

Vicente de Paúl, 14; República Argentina, 10. 

  

Macarena. Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5, Avd. 

Pino Montano, 10; San Juan Bosco, 32; Avd. 

Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 1; Camino 

de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n.; Avd. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; 

Reina Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio y 

Toledo, 40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; 

Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103; 

Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; Luis Montoto, 

85; Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Avd. Ramón y Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 - Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Avd. de las Ciencias, 33 Acc. 

A. Edif. Estrella-Este; Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 

26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Santander, 20; 

Malasmañanas, 59;  Duquesa de Talavera, 

25; noche: Avda. Escultora la Roldana, 12. 

Bollullos Mitación: Cristo del Amor, 24,  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79; Camas: Julio Cesar, 13. 

Balcón de Sevilla. Castilleja de la Cuesta: 

Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 

Río: Carretero, 178 (954770934); Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44; av. de Los 

Pirralos, 100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastián Elcano y Antonia 

Díaz, 30 (24 horas). Gines: Virgen de Loreto, 

11; La Algaba: Pza. de España, 14. Mairena: 

Ciudad Expo. Puebla del Río: Ntra. Sra. de la 

Granada, 1, av. Cerro Cantares, loc.1-2. San 

Juan: 28 de Febrero, junto Ambulatorio,  c/ 

Brihuega,1, junto Hipercor. San José de La 

Rinconada: Madrid, 47 y Prolong. Carretera 

Nueva, 66. Sanlúcar la Mayor: Real, 21. 

Santiponce: Cádiz, 6. Tomares: Clara 

Campoamor,17 centro peatonal, . Valencina: 

Alegría, 10

Exposición 
fotográfica 
«Efímera»

En Cobertura Photo (c/ Narciso 
Campillo, 4) puede verse la exposición 
fotográfica «Efímera», de la última 
serie realizada por la joven sevillana 
Carmen Alcedo. La muestra apela al 
rito de la confidencia y la mirada atenta 
del visitante, a quien lleva a establecer 
un diálogo poético y de sinceridad. De 
10.00 a 14.00 hasta el 13 de noviembre.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

17.00 
 
«Retratos de la feminidad en la 
pintura holandesa del XVIII» 
En la biblioteca Infanta Elena,                           
charla  «Retratos de la feminidad en la 
pintura holandesa del S. XVII», 
impartida por José Raya Téllez.                           
Será en el salón de actos y la entrada  
es libre.  
 
18.00 
 
Homenaje a Rubén Darío 
La cátedra de literatura del curso 
Temas Sevillanos que dirige Antonio 
Bustos organiza hoy un homenaje a 
Rubén Darío  en su aniversario.                         
Imparte el profesor José M.ª Castro 
Velasco. Será en la sede social del 
Círculo Mercantil, en la calle                                    
Sierpes, 65. 

 
18.30 
 
Llega el Gran Circo Alaska 
Hasta el 23 de octubre estará en                        
Sevilla el Gran Circo Alaska, un                                 
espectáculo para público familiar que 
trae números como los protagonizados 
por animales, los payasos de México 
Trío Medina y La patrulla canina de 
Carlos Turiel. Las entradas tienen un 
precio de 15 a 25 euros. Se pueden 
comprar en la taquilla del circo una 
hora antes de la función, o anticipadas 
de 11 a 12:30 horas en taquilla. En esta 
ocasión el circo se ha instalado en la 

Ronda del Tamarguillo (junto al 
antiguo matadero).  

 
19.30 
 
Jornadas de historia militar 
En el Ateneo de Sevilla se desarrolla 
esta tarde la primera sesión de las 
Jornadas de historia militar, que                            
llevará por título «La España                                
contemporánea en las plumas de sus 
generales», a cargo de José Manuel 
Cuenca Toribio, catedrático emérito, 
decano de los catedráticos españoles  
de Historia Moderna y Contemporánea. 
Premio Nacional de Historia y de 
Periodismo 
 
20.00 
 
Recital de guitarra clásica en 
la Anunciación 
Recital de guitarra clásica a cargo de 
Antoine Morinière en la iglesia de la 
Anunciación, donde interpretará                
obras de Joaquín Rodrigo, Manuel 
María Ponce, Napoléon Coste o                 
Alberto Ginastera. Será dentro de la 
programación del Festival de la 
Guitarra de Sevilla. Entrada libre hasta 
completar el aforo. 

 
Cine y música en el Cicus 
Proyección de la película «Salir de 
casa», de David Trueba, en el auditorio 
del Cicus dentro del ciclo de cine y 
música. Después habrá un concierto de 
Pinoche Detective. 

10.00
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A
MOR de Dios, San Vicente, Javier Lasso de
la Vega siguen desventradas aun cuando
estemos en otoño. Aunque los mercurios se
empeñen en dejarnos por embustero, el

otoño habita entre nosotros desde hace tres sema-
nas y las obras siguen cortocircuitando la ciudad de
forma que si el coche se ha hecho objeto habitual-
mente inservible, ahora no tiene sentido. La de
vueltas que hay que dar por el dédalo urbano es

ahora un sufrimiento. Esas tres calles de por sí ha-
cen que circular a motor por Sevilla sea un marti-
rio, pero es que hay más vías con las tripas al aire.
La autoridad, bajo el apelativo de Don Quien Co-
rresponda, hace estupendamente con tocar a zafa-
rrancho de obras cuando la calor aprieta y la ciudad
se desertiza. Es lo lógico, pero con el otoño bien en-
trado y las vacaciones ya a años luz no parece lógi-
co que, con todos ya aquí, sigan calles patas arriba.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EL ESTADO DE
OBRAS IGNORA
QUE ES OTOÑO

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

EXPOSICIÓN ‘ESTAR
COM PAREDES’
09:00-15:00 · AVENIDA DEL CID,
1 El Consulado General de
Portugal acoge esta muestra
que da a conocer la biografía y
discografía de Carlos Paredes
con motivo del II Festival de
Fado de Sevilla.

Cursos
El Teléfono de la Esperanza de
Sevilla organiza tallerMejoran-
do la autoestima. Hasta el 5 de
diciembre. De 18:00 a 20:00 en
horario de tarde. La aportación
volantaria es de 40 euros. Ave-
nida de la Cruz del Campo, 24.

Casa de las Columnas
19:00 Comienzo del curso bási-
co de astronomía organizado
por la Asociación Astronómica
de España. Información en el
correo observatoriosdealma-
den@yahoo.es.C/ Pureza, 79.

Festival de las Naciones
De 11:00 a 14:00 y de 17:00 a
23:30. Ocio y gastronomía del
mundo en la vigésimo tercera
edición de esta cita en los jardi-
nes del Prado de San Sebastián.

Semana del Espacio
12:30 Clausura de las activida-
des que se han realizado du-
rante toda la semana. Salón de
actos de la Escuela Técnica
Superior de Ingeniería de la
Universida de Sevilla. Camino
de los Descubrimientos.

Lora del Río
10:00 Lectura del manifiesto
con motivo del Día Mundial de
la Salud Mental organizada
por la Asociación de Familia-
res, Allegados y Personas con
Trastorno Mental Grave. Plaza
del Ayuntamiento.

PLAN PARA HOY

Jornada sobre el Tratado
deComercio UE-EEUU

La Comsión Europea y la Facul-
tad de Económicas organzian
este encuentroDiálogo TTIP,
una jornada para conocer el tra-
tado de libre comercio entre la
Europa y Estados Unidos que se
encuentra en plena fase de ne-
gociación.

3 Sala de Juntas de la Facultad

de Económicas y Empresariales.

Entrada libre. Avda. Ramón y Ca-

jal, 1. 16:30

UNIVERSIDAD

CINE

BOLLULLOS DE LAM.

Semana de la lactancia
materna en el Aljarafe

Dentro de estos actos conferen-
ciaUnbuen inicia: Desde el par-
to a la lactancia a cargo de la
matrona Teresa Gómez. Exposi-
ción de fotografías en los co-
mercios de la calle Larga.

3 Biblioteca Cosmos. 18:00

‘Salir de Casa’ en
el MonkeyWeek

Dentro de este festival doble
programación en el Cicus: la pe-
lícula de David Trueba y el con-
cierto de PinochoDetective

3 C/ Madre de Dios, 1. 20:00

S. V.

La asistencia social de la Herman-
dad de La Macarena organiza el V
Torneo de pádel y golf en las ins-
talaciones del Real Club Pineda
del 17 al 29 de este mes. En el tro-
neo de pádel habrá una categoría
absoluta masculina y femenina.
Podrán inscribirse todos los ma-
yores de 16 años y se jugará con
cuadro único y una consolación.
La inscripción, que cuesta 30 eu-
ros, está abierta hasta el próximo
jueves día 13. Aquellos que sólo
asistan al cóctel de entrega y no
sean jugadores deberán pagar 27
euros. Los premios se entregarán
el sábado 29 de octubre a las
15:00.

Para los que se apunten al tor-
neo de golf, la modalidad será Sta-
bleford individual hándicap con
salida simultánea a las 09:30. Limi-
tado a Hándicap 26,4 caballeros y
28,4 señoras. El plazo de inscrip-
ción finaliza el 27 de octubre y el

precio de la inscripción es 50 euros
por participante, que incluye green
fee y cóctel de entrega de premios,
que será el 29 de octubre a las
15:30.

3 ‘www.hermandaddelamacarena.es’

S. V.

Los centros de acceso púbico a
internet de la red Guadalinfo,
con sus agentes de innovación lo-
cal, programan habitualmente
activiades para sacar todo el par-
tido posible a las tecnologías de
la información y la comunica-
ción en el sector turístico. Para
ello abordan el tema desde dife-
rentes aspectos. Por un lado, co-
mo viajeros, con las herramien-
tas y aplicaciones que ayudan a
preparar el viaje, como es el caso
de las redes sociales, mapas y e-
guías, visitas virtuales, navega-
ción web, compra de billetes o
uso de la nube.

Los cursos también afrontan el
tema de como empresarios del
sector o receptores de turistas las
nuevas tecnologías de la informa-
ción ayudan a los municipios po-
nerlos en el mapa de la manera
más atractiva y eficaz posible a
través de cursos de realidad au-
mentada, técnicas de geolocaliza-
ción, posicionamiento en busca-

dores, e-aprendizaje de idiomas,
creación de webs o actividades
para la valoración creativas de
fortalezas turísticas. De este mo-
do, en la provincia de Sevilla, las
actividades se han organizado

atendiendo a las características
particualres donde se encuentra
cada centro Guadalinfo. Así, en el
municipio de Lora de Estepa se
puso en marcha el de ArteEnRed
para valorizar con arte el territo-
rio, promoviendo la colaboración
de artistas mediante el uso de las
TIC (Tecnologías de la Informa-
ción y Comunicación). Entre las
actividades relacionadas con los
viajes de los vecinos, en Casariche
se ha realizado un viaje virtual por
diferentes zonas del mundo. Otro
de los aspectos tratados ha sido la
comercialización de productos lo-
cales, como es el caso de las tien-
das virtuales y e-commerce reali-
zados en Lora del Río, Palomares
del Río, Villaverde del Río y Az-
nalcázar. Durante el primer se-
mestre de 2016 los centros Gua-
dalinfo realizaron e trono a 4.823
actividades en la provincia.

La Hermandad de la Macarena
organiza el V Torneo Pádel & Golf

Turismo y tecnología se
dan lamano enGuadalinfo

M.G.

Pádel y Golf por una buena causa en el Real Club Pineda.

●Más de 50

actividades para

sacar partido a

las Tecnologías

de la Información

M. G..

Los cursos han sido seguidos por numerosos alumnos
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FÚTBOL FEMENINO
Segunda División G. IV
JORNADA 4 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Cáceres-Sevilla . . . . . . . . 1-3

Extremadura-Granada . . . 1-2

Luis Camoens-El Naranjo. 0-8

Monachil-Híspalis . . . . . . 3-1

Málaga-La Solana . . . . . . 3-1

Olivenza-Peña El Valle . . . 4-0

Sporting Club-La Rambla. 5-3

La Solana-Sevilla

Híspalis-Cáceres

La Rambla-Monachil

Peña El Valle-Sporting Club

Granada-Olivenza

El Naranjo-Extremadura

Málaga-IES Luis Camoens

1.- Sevilla 12 4 4 0 0 21 2

2.- Málaga 10 4 3 1 0 13 5

3.- Extremadura 9 4 3 0 1 19 3

4.- Granada 8 4 2 2 0 17 5

5.- El Naranjo 7 4 2 1 1 13 6

6.- Olivenza 7 4 2 1 1 5 7

7.- La Solana 6 4 2 0 2 8 4

8.- Sporting Club 6 4 2 0 2 9 13

9.- La Rambla 4 4 1 1 2 5 11

10.- Monachil 4 4 1 1 2 4 11

11.- Híspalis 3 4 1 0 3 5 11

12.- IES Luis Camoens 3 4 1 0 3 2 21

13.- Cáceres 1 4 0 1 3 4 11

14.- Peña El Valle 0 4 0 0 4 0 15

FÚTBOL FEMENINO
Primera División
JORNADA 5 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Atco. Madrid-Sp. Huelva . 4-1
Barcelona-Trans. Alcaine . 3-0
Levante-Fund. Albacete . . 2-1
Oiartzun-Betis . . . . . . . . . 2-3
Real Sociedad-Rayo . . . . . 2-0
Santa Teresa-Athletic . . . . 1-2
Tenerife-Espanyol . . . . . . . 2-1
Valencia-Tacuense . . . . . . 1-0

Rayo-Santa Teresa
Trans. Alcaine-Real Sociedad
Espanyol-Barcelona
Fund. Albacete-Tenerife
Sp. Huelva-Levante
Tacuense-Atco. Madrid
Betis-Valencia
Athletic-Oiartzun

1.- Barcelona 15 5 5 0 0 19 0

2.- Atco. Madrid 13 5 4 1 0 18 4

3.- Valencia 13 5 4 1 0 12 0

4.- Athletic 13 5 4 1 0 14 3

5.- Levante 13 5 4 1 0 10 2

6.- Santa Teresa 9 5 3 0 2 8 8

7.- Tenerife 8 5 2 2 1 7 7

8.- Sp. Huelva 6 5 1 3 1 7 9

9.- Real Sociedad 5 5 1 2 2 2 3

10.- Betis 4 5 1 1 3 7 11

11.- Oiartzun 3 5 0 3 2 6 9

12.- Fund. Albacete 3 5 1 0 4 4 12

13.- Tacuense 2 5 0 2 3 3 14

14.- Trans. Alcaine 2 5 0 2 3 3 14

15.- Espanyol 1 5 0 1 4 2 13

16.- Rayo 0 5 0 0 5 1 14

HOCKEY HIERBA
Primera Div Femenino
JORNADA 2 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Covadonga-C. de Campo. 1-7

R. Sociedad-Egara . . . . . . 0-1

CH Sardinero-RS Tenis . . . 1-7

Castelldefels-Uni. Sevilla. 0-2

Barcelona-Taburiente- . . . 0-2

Egara-Castelldefels

R. Sociedad-Covadonga

Club de Campo-Barcelona

Taburiente-CH Sardinero

Univ. Sevilla-RS Tenis

1.- Club de Campo 6 2 2 0 0 9 2

2.- Egara 6 2 2 0 0 6 0

3.- Univ. Sevilla 6 2 2 0 0 7 2

4.- Taburiente 6 2 2 0 0 5 0

5.- RS Tenis 3 2 1 0 0 7 1

6.- Real Sociedad 0 2 0 0 2 1 3

7.- Barcelona 0 2 0 0 2 2 7

8.- Castelldefels 0 2 0 0 2 0 5

9.- CH Sardinero 0 2 0 0 1 1 7

10.- Covadonga 0 2 0 0 2 1 12

RUGBY
División de Honor B
JORNADA 4 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P PF PC

Cisneros B-Liceo Francés 3-19

Pozuelo-Arquitectura . . 29-19

Cáceres-T. Marbella . . . 36-13

Ing. Industriales-Helvetia27-19

Portuense-Alcobendas . 24-17

U.R. Almería-O. Pozuelo 18-33

Ing. Industriales-Pozuelo

Arquitectura-Cáceres

T. Marbella-Portuense

Alcobendas-U.R. Almería

O. Pozuelo-Cisneros B

Helvetia-Liceo Francés

1.- Pozuelo 19 4 4 0 0 173 34

2.- Liceo Francés 18 4 4 0 0 134 58

3.- Arquitectura 14 4 3 0 1 98 79

4.- Ing. Industriales 13 4 3 0 1 106 106

5.- At. Portuense 11 4 2 0 2 95 84

6.- Cáceres 10 4 2 0 2 113 132

7.- Pozuelo 9 4 2 0 2 70 109

8.- Alcobendas 8 4 1 0 3 98 146

9.- Helvetia 7 4 1 0 3 89 93

10.- Cisneros B 6 4 1 0 3 72 99

11.- U.R. Almería 4 4 1 0 3 72 126

12.- Marbella 2 4 0 0 4 73 127

FÚTBOL SALA
Segunda B G V
JORNADA 4 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Bujalance-África Ceutí . . . 0-1
Cerro Reyes-Gádor . . . . . . 5-0
Coineña-Stilo Textil. . . . . 10-4
Lucena-Mundoseguros T.3-5
Betis Futsal B-Peligros . 2-7
Spt. Constitución-Itea
Automatismos . . . . . . . . . 3-4
Xerez-Victoria Kent. . . . . . 4-5
El Palo-Infantes . . . . . . . Susp.

Betis Futsal B-Spt.
Constitución
Itea Automatismos-Coineña
Gádor-Xerez
Peligros-Mundoseguros T.
Stilo Textil-El Palo
Victoria Kent-Bujalance
África Ceutí-Lucena
Infantes-Cerro Reyes

1.- Cerro Reyes 12 4 4 0 0 16 6

2.- Peligros 9 4 3 0 1 28 10

3.- Coineña 9 4 3 0 1 26 13

4.- Itea Automatismos 9 4 3 0 1 21 16

5.- Xerez Toyota 7 4 2 1 1 17 11

6.- África Ceutí 7 4 2 1 1 12 11

7.- Stilo Textil 7 4 2 1 1 16 20

8.- Victoria Kent 6 4 2 0 2 13 13

9.- Mundoseguros T. 6 4 2 0 2 11 14

10.- Gádor 4 4 1 1 2 12 21

11.- Spt. Constitución 3 4 0 3 1 13 14

12.- El Palo 3 3 1 0 2 10 11

13.- Bujalance 3 4 1 0 3 6 12

14.- Infantes 2 3 0 2 1 7 10

15.- Betis Futsal B 1 4 0 1 3 7 17

16.- Lucena 0 4 0 0 4 7 23

FÚTBOL SALA
Segunda División
JORNADA 4 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

At. Mengíbar-Antequera . 3-5

Cidade De Naron-Rivas . . 1-3

ElPozo Murcia-Puertollano. 3-1

Elche-O Parrulo. . . . . . . . . 4-1

Prone Lugo-Betis Futsal . 3-1

Segovia Futsal-Barcelona. 4-6

Valdepeñas-Tenerife . . . . . 4-2

Antequera-Cidade De Naron

ElPozo Murcia-Elche

Barcelona-Prone Lugo

Puertollano-Rivas

O Parrulo-Segovia Futsal

Betis Futsal-Valdepeñas

Tenerife-At. Mengíbar

1.- Valdepeñas 10 4 3 1 0 15 10

2.- Elche 9 4 3 0 1 19 11

3.- Barcelona 9 4 3 0 1 16 11

4.- Antequera 8 4 2 2 0 12 8

5.- Rivas 6 4 2 0 2 13 10

6.- El Pozo Murcia 6 4 2 0 2 12 11

7.- At. Mengíbar 6 4 2 0 2 12 11

8.- Segovia Futsal 6 4 2 0 2 15 15

9.- Puertollano 6 4 2 0 2 10 10

10.- O Parrulo 6 4 2 0 2 9 13

11.- Prone Lugo 4 4 1 1 2 6 11

12.- Betis Futsal 3 4 1 0 3 13 15

13.- Tenerife 3 4 1 0 3 13 20

14.- Cidade De Naron 0 4 0 0 4 6 15

VOLEIBOL
Superliga 2 Femenina
JORNADA 2 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G P SF SC

Arona-Algar . . . . . . . . . . . 3-0

Ciutat Cide-Castelló . . . . . 3-0

Elche-UCAM Murcia. . . . . 3-1

Leganes-Almería. . . . . . . . 3-0

U. Granada-Mairena V. . . 3-2

Almería-Arona

Castelló-Leganes

UCAM Murcia-Ciutat Cide

Mairena Voley-Elche

Algar-U. Granada

1.- Ciutat Cide 6 2 2 0 6 0

2.- Arona 6 2 2 0 6 1

3.- Elche 6 2 2 0 6 2

4.- U. Granada 5 2 2 0 6 3

5.- Leganes 3 2 1 1 4 3

6.- Algar 3 2 1 1 3 3

7.- Mairena Voley 1 2 0 2 2 6

8.- UCAM Murcia 0 2 0 2 2 6

9.- Castelló 0 2 0 2 1 6

10.- Almería 0 2 0 2 0 6

BALONCESTO
Liga LEB Plata
JORNADA 2 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS J G P PF PC

Agustinos-Aquimisa.. . . . . . . .87-75
Albacete-Lucentum . . . . . . . 84-91
Ávila.-Valladolid . . . . . . 81-65
Planasa Nav.-Zornotz
Saskibaloi. . . . . . . . . . . . 72-75
Alcázar B.-Granada. . . . . . . 70-68
Tarragona-Sammic . . . . . . 60-63
Gandía-Torrons . . . . . . . 86-81
X. Cambados-A. Fragata
Morón. . . . . . . . . . . . . . 90-61

C. Valladolid-Aquimisa Lab.
A. Fragata Morón-
Agustinos L.
F. Lucentum-X. Cambados
Zornotz Saskibaloi-Albacete
Sammic ISB-Planasa Nav.
Torrons V.-Tarragona
Covirán Granada-Gandía
C. El Bulevar A.-Alcázar B.

1.- X. Cambados 2 2 0 184 133

2.- F. Lucentum 2 2 0 174 138

3.- Sammic ISB 2 2 0 136 124

4.- Covirán Granada 2 1 1 149 133

5.- Tarragona 2 1 1 150 137

6.- Agustinos L. 2 1 1 154 149

7.- Torrons V. 2 1 1 154 152

8.- C. El Bulevar A. 2 1 1 144 146

9.- U.P.B. Gandía 2 1 1 150 154

10.- S.S. Alcázar B. 2 1 1 136 141

11.- C. Valladolid 2 1 1 139 148

12.- Zornotz Saskibaloi 2 1 1 149 162

13.- A. F. Morón 2 1 1 130 158

14.- Albacete 2 0 2 152 160

15.- Planasa Nav. 2 0 2 126 158

16.- Aquimisa Lab. 2 0 2 147 181

POLIDEPORTIVO 3 CLASIFICACIONES

HOCKEY HIERBA 3 PRIMERA DIVISIÓN

Redacción SEVILLA

El equipo femenino de la Univer-
sidad de Sevilla de hockey hierba
consiguió sumar su segunda vic-
toria de la temporada, la primera
como visitante después del triun-
fo en casa, la pasada semana,
frente al Barcelona.

Las jugadoras sevillanas, que
viajaban a Barcelona con las ba-
jas de Briguith, Irene y la guarda-
meta Miriam, sumaron un gran
triunfo (0-2) que las aúpa a lo
más alto de la clasificación: son
terceras, pero con los mismos
puntos que el Club de Campo,
Egara y Taburiente, los equipos

que, como el Universidad de Se-
villa, cuentan por victorias las
dos jornadas disputadas.

La victoria en tierras catalanas
fue meritoria. Además de la fuer-
za del rival –el Castelldefels fue
de los pocos que logró ganar a las
universitarias la pasada campa-
ña–, la superficie del terreno de
juego, de hierba natural, hacía
más dificil el juego.

Pese a los errores de las sevilla-
nas en los primeros compases, el
acierto llegó en el segundo cuar-
to, con los tantos de Flopi, en el
minuto 19, y de Alba, en el 25,
que dieron los dos puntos a las
visitantes.

Sumany siguen invictas
Castelldefels

Univ. Sevilla

0

2

Castelldefels Hockey Club: Tamara,
Sonia, Noe, Ana, Muvel, Rebeca, Estrella,
Lena, Eva, Gina, Inma, Chiara, Julieta,
Mariana, Elena y María.
Universidad de Sevilla: Sumi, Alba,
Marina, Lucía, Romina, Laura H., Laura V.,
María, Carla, Flopi, Lucía, Carolina, Julia-
na, Patri y Sole.
Goles: 0-1 (19’) Flopi. 0-2 (25’) Alba.
Árbitros: Castella y Carne.
Incidencias: Partido correspondiente a
la segunda jornada de la Primera División
Femenina de hockey hierba disputado en el
campo del Castelldefels ante unos 300 es-
pectadores.

M. J. LÓPEZ

Una jugadora sevillana trata de arrebatarle la pelota a una rival.

TENIS DE MESA
SUPERDIVISIÓN MASC.
JORNADA 2 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P PG PP

Irún Leka Enea-Burgos. . . 3-3

CTM Rivas-CTM Híspalis . 0-4

S.S. Reyes-CTM Híspalis. . 4-2

Santiago-Cajasur Priego. . 4-2

AD Vincos-Cajasur Priego 0-4

Leganés-DKV Borges Vall. 0-4

Santiago-Irún Leka Enea

CTM Híspalis-DKV Borges Vall

CER L’Escala-SS Reyes

Clinica C. Burgos-AD Vincos

Leganés-AD Vincos

1.- DKV Borges Vall 4 2 2 0 0 8 1

2.- S.S. Reyes 4 2 2 0 0 8 2

3.- CTM Híspalis 4 3 2 0 1 10 4

4.- Arteal Santiago 4 2 2 0 0 8 3

5.- Cajasur Priego 3 3 1 1 1 9 7

6.- UCAM Cartagena 2 1 1 0 0 4 0

7.- Irún Leka Enea 2 2 0 2 0 6 6

8.- Clinica C. Burgos 1 2 0 1 1 3 7

9.- CER L'Escala 0 1 0 0 1 1 4

10.- AD Vincos 0 2 0 0 2 1 8

11.- Leganés 0 2 0 0 2 0 8

12.- Rivas 0 2 0 0 2 0 8

BÁDMINTON
División de Honor
JORNADA 3 l PRÓX. JORNADA

l
l
l

EQUIPOS PT J G P PG PP

Almería-La Orden. . . . . . . 1-6
Arjonilla-Benalmádena . . 0-7
CB Oviedo-Granollers. . . . 6-1
S. Rinconada-Pitius . . . . . 5-2

S. Rinconada-Almería
La Orden-CB Oviedo
Granollers-Arjonilla
Pitius-Benalmádena

1.- La Orden 9 3 3 0 16 5
2.- Benalmádena 9 3 3 0 15 6
3.- CB Oviedo 6 3 2 1 14 7
4.- S. Rinconada 6 3 2 1 13 8
5.- Granollers 3 3 1 2 10 11
6.- Arjonilla 3 3 1 2 6 15
7.- Pitius 0 3 0 3 6 15
8.- Almería 0 3 0 3 4 17
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HOCKEY HIERBA

EL UNI GANA
EN BARCELONA
El Universidad de Sevilla femenino
consigui6 sumar su segunda victoria
en la Liga de Primera divisi6n, en esta
ocasi6n como visitante ante el Cas-
telldefels barcelon~s (0-2), uno de los
pocos rivales que consiguieron vencer
alas sevillanas en la pasada tempora-
da. Los goles fueron obra de Flopi en
el minuto 19 y de Alba en el 25’.
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–Pese a que por parte paterna
pertenecía a una familia de tra-
dición institucionista, usted fue
numerariodelOpusDei.
–Vivíamos tiempos de radicalidad.
Éramos una juventud que tenía
cierta propensión al compromiso.
Para muchos jóvenes de aquella
época, el Opus Dei significó un ho-
rizonte que exigía esa radicalidad
con la fe cristiana. Ya no pertenez-
co al Opus, pero no reniego en ab-
solutodemipasoporallí.Tengore-
cuerdos agradables y grandes ami-
gos. Me pasa igual que a muchos
que pertenecieron al Partido Co-
munista, la evolución existencial
los ha llevado a otros lugares, pero
no se arrepienten de su pasado. En
general, los miembros de mi gene-
ración conservamos esa idea de ra-
dicalidad y nos escandaliza mucho
la frivolidad y la superficialidad en
las interpretaciones del mundo.
–¿Las nuevas generaciones son
más frívolas?
–En general, la juventud salió
muy desengañada de las utopías y
los grandes relatos. Los jóvenes de
hoy son mucho más escépticos y
eso les lleva a vivir al día. No les
gusta el compromiso sostenido, el
largo plazo.
–Usted es bisnieto de Eduardo
Hernández-Pacheco y Estevan,
considerado el padre de la Geo-
logía enEspaña. ¿Loconoció?
–Sí, le llamábamos “el abuelo de las
barbas”. Yo nací en su casa. Tam-
bién presumo de la familia de mi
madre, que es la que me da el caché
proletario. Mi abuelo materno fue
minero e inmigrante ilegal en Fran-
cia. Cruzó el Bidasoa de noche. Por
eso le tengo un enorme respeto a
losquelleganalasplayas.
–Sin embargo, usted, junto a
otros catedráticos universita-
rios, formópartedeunacandida-
tura municipal de Vox, una for-
mación cuyo discurso no esmuy
amable con la inmigración.
–Con Vox, la opinión pública ha si-
do muy injusta. De su programa
no se podía decir que no fuese aco-
gedor con la inmigración. Se de-
fendía un proceso ordenado que
no produjese fracturas sociales.
Por lo que yo vi en Vox, era un par-
tido que respondía a unas pautas
que eran completamente asumi-
bles por un intelectual que perte-
neciese a la tradición liberal-con-
servadora. En absoluto era un
partido xenófobo.

–Volvamos a su bisabuelo. Como
buen institucionista fue muy afi-
cionado al excursionismo. Una
juventudque se lanzó a los cami-
nosdeEspaña.
–Sí señor, fue de los responsables
de que Ordesa fuese declarado
Parque Nacional, uno de los pre-
cursores del conservacionismo y
del montañismo en el entorno de
Madrid.
–¿De ahí su afición a la monta-
ñas?
–A mí me viene de mi estancia en el
Colegio Mayor Moncloa de Ma-
drid, donde había mucha afición.
MiestanciaenAustrialaconsolidó.
–Es un deporte que, pese a que
también está masificado, aún
conservaunhalo romántico.
–Sí, porque se ve la naturaleza co-
mounretoqueexigeuncompromi-

so personal y de superación, algo
que está dentro del espíritu román-
tico. Muchas veces se piensa en el
romanticismo como una especie de
torre de marfil donde uno se refu-
giaenelesteticismooenunapoesía
blandita. Es todo lo contrario: el ro-
manticismo nace en el contexto de
la Revolución Francesa, en la re-
cepcióndeesosidealestransforma-
dores, y es una filosofía de respues-
tas a desafíos, de dejar atrás la vul-
garidad de lo cotidiano. Esos son
los valores en los que yo me eduqué
como estudiante y en los que he
profundizadoduranteeldesarrollo
demividafilosófica.
–¿Se considera un neorrománti-
co?
–Me podría definir así. Mi mundo
es el siglo XIX y no me encuentro
cómodo en el escepticismo pos-
moderno, en eso que podríamos
llamar la filosofía del desengaño,
que es lo que nos caracteriza ac-
tualmente.
–Hábleme más de esa filosofía
del desengaño.
–Digamos que los dos grandes
traumas de Auschwitz e Hiroshi-
ma crearon la conciencia posmo-
derna y generan esa filosofía del

desengaño en la que yo no me en-
cuentro cómodo.
–Hoy en día hay mucho llorica
quejándosede todo, ¿no?
–Hayalgomuchopeor.Seestádan-
do un fenómeno de autodesprecio,
de indignación con nosotros mis-
mos y nuestra propia cultura; es el
odio a lo propio que tiene que ver
con una cultura desengañada y que
ha perdido la conciencia de sus raí-
ces en la tradición. Somos cultura
que odia a sus propios padres y eso
generaunaspulsionessuicidas.
–¿Elmulticulturalismoesunade
ellas?
–No el multiculturalismo entendi-
do como la apertura de los unos a
los otros, sino.... ¿Cómo diría?
Cuando una opción radical como
la ideología de género establece
una alianza con un terrorista yiha-

dista es que están ocurriendo cosas
muy raras, porque el común deno-
minador es el odio por lo occiden-
tal, por nuestra propia tradición, y
eso está produciendo daños que
llegan a ser personales: nos odia-
mos a nosotros mismos, a nuestro
país, a nuestro propio cuerpo... Es
lo que pasa cuando la transexuali-
dad se convierte en el paradigma
de la liberación erótica. Cuando
queremos liberarnos de nuestra
propia naturaleza se producen si-
tuaciones que llevan a la cultura al
borde de la psiquiatría.
–También, según algunos, pro-
duce ese fenómeno llamado
cristianofobia.
–Hegel tiene una tesis que dice
que la historia de la libertad en oc-
cidente es la historia del cristia-
nismo. El hilo conductor de todo
mi pensamiento filosófico tiene
que ver con esa continuidad –que
los románticos vieron muy bien–
entre la tradición cristiana y la
modernidad ilustrada. Es decir,
que la Ilustración (el liberalismo,
la emancipación de la mujer,
etc...) tiene sus raíces en el pensa-
miento cristiano. Cuando esa con-
tinuidad se rompe, cuando las dos

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Javier Hernández-Pacheco, durante un momento de la entrevista en su despacho.

“En la Universidad ya no se puede
cuestionar la ideología de género”

●Formado en algunas de lasmejores universidades delmundo, este profesor es una ‘rara avis’

en una universidad cada vezmás invadida por los prejuicios y homogénea ideológicamente

JAVIER HERNÁNDEZ-PACHECO. CATEDRÁTICO DE FILOSOFÍA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Somos una
cultura que odia
a sus propios
padres y eso genera
pulsiones suicidas”

La libertad
individual es
insustituible como
motor del progreso.
Por eso soy liberal”

EL RASTRO DE LA FAMA
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partes dejan de entenderse la una
a la otra, terminan por no enten-
derse a sí mismas.
–No es lo que piensa la mayoría
de lagente...
–La corrección no ya sólo política,
sino filosófica y cultural, nos dice
que el cristianismo y la moderni-
dad ilustrada son magnitudes ina-
sumibles respectivamente. Eso es
algo que está muy consolidado y
la ruptura es muy difícil de re-
construir.
–Además de en Austria, usted se
ha formado en prestigiosas uni-
versidades anglosajonas, que le
han influido, principalmente, en
su pensamiento político y econó-
mico.
–Me llamo y me entiendo a mí
mismo como liberal-conservador.
Creo que la fidelidad a la tradición
es lo que da el suelo para proyec-
tarse hacia una visión progresista
de la historia.
–Pero, hoy en día, liberal es una
palabra que se usa como un in-
sulto político por parte de la iz-
quierda, sobre todo si va con el
prefijo neo. ¿Qué es para usted
ser liberal?
–La creencia de que el progreso es
el producto del despliegue de la li-
bertad individual. Esta ley se da en
todos los ámbitos: cultural, econó-
mico, político, científico, eclesiás-
tico... La iniciativa individual es
insustituible como motor de todas
estas cosas. Aunque hay muchos
conservadores a los que progreso
les resulta una palabra maldita, yo
sí sigo creyendo en su existencia.
Además, pienso que este concepto
está esencialmente unido al de
tradición, el cual, por su parte, es
rechazado por los progresistas.
–¿La corrección política se está
convirtiendo en la gran mordaza
del pensamiento contemporá-
neo?
–El asunto está empezando a ser
grave. No sólo hay que hablar de
corrección política, sino también
de la académica, de la cultural, de
la eclesiástica... Pues bien, cuando
esa corrección se une al radicalis-
mo antisistema se hace tremenda-
mente opresiva. En la Universi-
dad, en clase o en una mesa redon-
da con compañeros, ya no se pue-
de cuestionar la ideología de géne-
ro. Hoy por hoy chaval joven que
tenga posiciones alternativas a la
corrección política se juega la ca-
rrera. No hay nada peor que cuan-
do el antisistema se convierte en
sistema. Con ropaje de tolerancia,
se está imponiendo una intoleran-
cia que empieza a ser muy dañina.
–Usted fue un alternativo. A prin-
cipiosde los70, enunosmomen-
tos en los que todo el mundo es-
taba fascinado con el marxismo
o el estructuralismo, decidió ha-
cer su tesis doctoral sobre Santo
TomásdeAquino. ¿Porqué?
–Pensé y sigo creyendo que Tomás
de Aquino es una escuela de pen-
samiento argumental que enseña
mucho. No reniego de esa tradi-
ción de presentar racionalmente
tus propias creencias, de obligarte

a pensar lo que crees. En ese senti-
do, Tomás de Aquino hizo una
contribución muy importante a la
libertad de pensamiento.
–La racionalidad hace tiempo
que dejó de estar de moda. A la
gente le gusta presumir más de
irracional.
–Son herencias del 68: “No pre-
tendas ser muy racional porque
eso es agresivo”, “cualquiera pue-

de decir cualquier cosa sin necesi-
dad de justificar nada”. Creo que
eso es una renuncia a nuestra pro-
pia humanidad. Todo lo que cre-
emos y consideramos bueno tiene
que ser transformado en un argu-
mento, en algo que podamos com-
partir como sujetos. No estamos
hablando de una racionalidad ce-
rrada y pétrea que nunca ha exis-
tido, sino de la idea de Sócrates de
que criticando nuestras opinio-
nes, abriéndolas a la crítica, se nos
muestra un horizonte argumental
al final del cual puede haber con-
vicciones compartidas. En la filo-
sofía, en la política, en la moral o
en la religión, uno tiene que dar
cuenta de aquello que asume co-
mo un valor. Eso es la racionali-
dad.

–La de Santo Tomás fue su tesis
española. EnViena se la dedicó a
Heidegger, un pensador polémi-
copor supasadopolítico.
–Terminé aquella tesis con muy
poca simpatía por Heidegger. Me
parece un pensador muy poco ho-
nesto.
–¿Porqué?
–Por que en filosofía no puede
existir el adanismo, el intento de

comenzar de cero. La filosofía son
argumentos que, generación tras
generación, nos vamos dando los
unos a los otros desde el siglo V an-
tes de Cristo hasta nuestros días.
Aquí no hay pólvoras que descu-
brir, sólo se trata de profundizar
en espiral en la historia de noso-
tros mismos y de nuestra forma de
pensar. Sin embargo, Heidegger
intenta una ruptura, hacer un nue-
vo comienzo del pensamiento, y
eso sólo se puede intentar no sien-
do honesto con las fuentes. Es un
hombre que tiene una verdadera
obsesión por ocultar sus influen-
cias, a quiénes han sido sus maes-
tros. De ahí que camufle su pensa-
miento con el neologismo y en la
ruptura semántica. Cuando lo le-
es, terminas con un mareo impor-
tante... Sin embargo, cuando se
buscan sus raíces, cuando se hace
arqueología con Heidegger, puede
llegar a ser muy interesante.
–¿Y no le dejó ninguna enseñan-
za?
–Él hizo una filosofía de los lími-
tes, de la existencia finita. Es un
pensamiento que nos liga al tiem-
po, a la muerte... que nos enseña a
ser humildes, algo que, curiosa-
mente, Heidegger no era. La preo-
cupación por la muerte era algo
muy vivo después de la Primera
Guerra Mundial. Lo he recordado
ahora con la polémica sobre la ave-
nida que le han quitado en Madrid
a Millán Astray. Precisamente, con
su ¡Viva la muerte!, el fundador de
la Legión demostró que era una
persona leída. Eso del “ser para la
muerte” es algo que se incorpora a
la filosofía tras la experiencia de
las trincheras y que produce, por
decirlo un tanto pedantemente,
una tanatofilia. Eso de que el hom-
bre es “el novio de la muerte” viene
de Hegel y aparece en Heidegger y
Sartre. Era algo que estaba en el
ambiente, entraba por la piel. Ha-
bía una conciencia de la propia fi-
nitud muy dramática.
–Siento hacerle esta pregunta
llena de prejuicios, pero me ex-
trañó ver que en su página web
presumía de haber formado par-
te de la junta directiva de una
hermandaddelRocío.
–El Rocío ha sido muy importante
en mi vida, pese a que no soy anda-
luz y no lo mamé. A mí me influyó
mucho el estudio de Nietzsche,
que hace una crítica del cristianis-
mo como antivitalista. Sostiene
que es una religión que aniquila la
vida, la imaginación, que cierra el
paso a la belleza. Lo que yo descu-
brí en el Rocío fue una refutación
de Nietzsche con guitarra y baile.
Él decía: “cuando yo vea un Dios
que sepa bailar, entonces creeré”.
Pues bien, yo he visto a un Dios y a
una Virgen que saben bailar, y una
cristiandad que baila, que canta y
que reza. Hay tradiciones medite-
rráneas que el cristianismo acoge
y reformula. Es una religiosidad
de raíces, que nos liga a la natura-
leza, al erotismo, a la alegría de vi-
vir. El que se acerca sin prejuicios
lo ve.

Hoy por hoy, un
chaval que tenga
posiciones alternativas
a la corrección política
se juega la carrera”

Lo que descubrí
en el Rocío fue
una refutación
de Nietzsche con
guitarra y baile”

EL PERFIL
5

Que nadie entre con prejuicios

¿Qué tiene que ver Nietzsche
con la Virgen del Rocío? ¿Y Mi-
llán Astray con Sartre? ¿Por
qué Heidegger es “poco hones-
to”? ¿Y qué interés puede tener
en pleno siglo XXI Santo To-
más de Aquino? Charlar con
Javier Hernández-Pacheco
(Madrid, 1953), catedrático de
Filosofía de la Universidad de
Sevilla, es darse cuenta de los
extraños y secretos lazos que
unen a las cosas, personas y
conceptos. El mundo es un

portantes del mundo (Viena,
Oxford, Columbia, MIT...) y ma-
nifiesta su deuda con los ale-
manes pensantes (se considera
un neorromántico) y con el pen-
samiento liberal-conservador
anglosajón. Aficionado al alpi-
nismo, a la cerveza y al vino, es
un hombre de estilo universita-
rio a la antigua usanza: vesti-
menta de corrección burguesa
pero desaliñada, educación a
prueba de bomba, amabilidad y
buen humor.

gran enredo y la filosofía la llave
para comprenderlo. Eso sí, antes
hay que dejar en la puerta los
prejuicios y los dictados de lo po-
líticamente correcto. Ex miembro
del Opus Dei y ex candidato de
Vox en las últimas elecciones
municipales, presume de sus an-
cestros institucionistas, por parte
de padre, y proletarios, por parte
de madre (su abuelo fue inmi-
grante ilegal en Francia). Como
filósofo se ha formado en algu-
nas de las universidades más im-

lmolini@diariodesevilla.es

5
LUIS SÁNCHEZ-MOLINÍ

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

80000

16575

Diario

1728 CM² - 200%

12754 €

20-21

España

9 Octubre, 2016



VIVIRENSEVILLA

32 Domingo9deOctubrede2016 | DIARIODESEVILLA

EN PERSONA

Laura Gallego
Yerga
Química

R. R.

El jurado del XXXIV Premio de te-
sis doctorales San Alberto Magno
decidió el pasado 22 de septiem-
bre otorgar el galardón al trabajo
Preparación de nanosistemas por
autoensamblaje de ciclodextrinas y
calixarenos Aplicaciones al trans-
porte y a la liberación controlada
de genes y fármacos. El premio se
entregará el próximo 10 de no-
viembre en la sede del Colegio de
Químicos. Para Laura Gallego es-
te galardón supone el reconoci-
miento a cuatro años de trabajo
intenso en el departamento de
Química Orgánica de la Universi-
dad de Sevilla. Este trabajo tiene
una aplicación práctica en el
transporte de fármacos con la te-
rapia génica, al poder transferir el
gen que contiene el fármaco di-
rectamente al interior de la célula
“puede tener aplicaciones en el
tratamiento de enfermedades de

tipo congénito”, explica Laura Ga-
llego. Una vez realizadas las co-
rrespondientes pruebas, la expe-
rimentación se lleva a cabo en ra-
tones con células diana de mane-
ra que el fármaco se dirige a los te-
jidos enfermos sin dañar a los sa-
nos. Además del valor que supo-
ne tener el premio, “tenerlo es un

reconocimiento importante para
el currículum, pero sobre todo “al
trabajo de cuatro años de día y de
noche, porque una vez que em-
piezas con los experimentos y ob-
tienes resultados, es difícil parar.
Cada vez quieres sacar mejores
resultados y aprovechar más las
jornadas”.

El esfuerzo recompensado

El Colegio de Abogados acogió la presentación del máster en Derecho Sanitario de la Universidad Pablo de Olavide.
En la imagen,Juan Calles, presidente de la Asociación de Abogados Jóvenes; José Joaquín Gallardo, decano del
Colegio; Francisco Oliva , catedrático de Derecho Civil de la UPO, y Rafael Belmonte, director ejecutivo del máster.

La química

orgánica tiene

numerosas

aplicaciones en

la vida diaria, pero

la investigación

premiada con

el SanAlberto

Magno está

especialmente

dirigida a

un tema tan

sensible como el

tratamiento de

enfermendades

de tipo congénito

o las terapias

para el cáncer

M. G.

Formación

M. G.

Presentación del máster en Derecho Sanitario de la UPO

FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Francisco Javier
González Moreno
(42 años) Feliz
cumpleaños de tus
hijos y de tumujer.
Te queremosmucho

ManoloMoreno
Piquero (57 años)
¡Me haces
inmensamente feliz!
Tu a y e. Felicidades
de nuestros hijos.

Marta Álvarez
Carmona (3 años)
Felicidades
princesa. De tus
papás, hermanito y
abuelas.

Paula
Cortés Ruiz
(2 años)
Cumpleaños feliz.
Para que sigas con
esa sonrisa.

STEVE MCQUEEN
(47 años)
Cineasta

XV Premio de la música
Tomás Luis de Victoria
La Fundación Sgae convoca esta premio cuyo pla-
zo de presentación está abierto hasta el 21 de oc-
tubre. Con una dotación de 20.000 euros para re-
conocer a un compositor vivo por su contribución
al enriquecimiento de lamúsica iberoamericana.
3 Inscripción ‘www.fundacionsgae.com’

Centro. Feria, 160
(954370147), Plaza
Encarnación, 17
(954224535), García
de Vinuesa, 38
(954221542), Plaza
Alfalfa, 11
(954226447), Ala-
meda de Hércules, 24
(954380159),Argote
de Molina, 25
(954224329), Ama-
dor de los Ríos, 31
(954421153).
Triana-Los Reme-
dios. Asunción, 57
(954272522), López
de Gomara, 5
(954333073), Espe-
ranza de Triana, 13
(95433186), Juan Dí-
az de Solís, 12
(954330249), Padre
Damián, 4
(954450182),Fernan-
do IV, 4 (954276686),
República Argentina,
10 (954276687).
Norte-Macarena.
Ctra. Carmona, 14
(954413806),
Avda.Sánchez
Pizjuán, 6
(954370132), López
Azme, 1 (954372901),

Santa María de Or-
daz, 12 (954356595),
Camino de los Toros,
s/n (954942568).
Zona Sur. Ramírez
Bustamante, 22
(954618810), Bda. La
Oliva, locs. 8, 9 y 20
(954235034), Avda.
Bueno Monreal, 28
(954240288), , Lis-
boa, 260
(954631950), Persé-
fone, 6 (954377667),
Avda. de Jerez, 53
(954689479), Casti-
llo de Constantina, 4
(954610437), Mesi-
na, 8 (954127448),
Colombia, 10
(954621208).
Nervión-San Pa-
blo. Avda. Eduardo
Dato, 46
(954637738), Luis
Montoto, 85
(954580798), Polígo-
no San Pablo, Barrio
C, c/ Jerusalén, 35
(954519121).
Zona Este. Avda.
Gavilanes, Rochelam-
bert, blq. 14
(954632539), c/ José
Jesús García Díaz, 32

(954676238), Urbano
Orad, 9 Edificio Na-
vieste 4 (954406496),
Avda. Ciudad de Chi-
va, 26 (954510720),
Avda. Juan XXIII, blq.
Romegosa
(954655461).

22.00 A 9.30 HO-
RAS

Centro. Amador de
los Ríos, 31
(954421153).
Macarena. Forjado-
res, 17 (954942000).
Sur. Castillo de Cons-
tantina, 4
(954610437); Mesi-
na, 8 (954127448);
Colombia, 10
(954621208).
Triana. República Ar-
gentina, 10
(954276687).
Nervión. Luis Mon-
toto, 85,
(954580798); Pol. San
Pablo, Barrio C, calle
Jerusalén, 35
(954519121).
Este. Avda. Ciudad
de Chiva, 26
(954510720).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra.De
9:30 a 22:00:c/ Ntra.Sra.del
Águila,70;c/ Madueño de
losAires,39;c/ La Plazuela,
16; Avda.Santa Lucía;c/ Ma-
las mañanas,59;c/ Duquesa
deTalavera,25.De 9:30 a
9:30:Avda.Constitución,9
local 2.
Alcalá del Río.De 9:30 a
9:30:c/ Juan Ramón Jimé-
nez,8.
Arahal. De 9:30 a 9:30:c/
Victoria,13.
Aznalcóllar.De 9:30 a
9:30:c/ 28 de Febrero,12.
Benacazón.De 9:30 a
22:00: c/ Real,42.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 9:30:c/ Cristo del
Amor,24.
Bormujos. De 9:30 a
22:00: Avda. Juan Diego,79;
Avda.Universidad de Sala-
manca,7 L-8.
Brenes.De 9:30 a 9:30: c/
Real,16.
Burguillos. De 9:30 a
22:00:Avda. José Cuesta
Godoy,21.
Camas. De 9:30 a 9:30:c/
JuanAgustín Palomar,5.
Cantillana.De 9:30 a 9:30:
c/ PresidenteAdolfo Suárez,
6.
Carmona.De 9:30 a 9:30:
Paseo Real de la Feria,26.
Castilleja de la Cuesta.
De 9:30 a 9:30:c/ Real,157.
Cazalla de la Sierra.De
9:30 a 9:30:c/ La Concordia,
10.
Constantina.De 9:30 a
9:30:c/ Álamos,25.
Coria del Río:De 9:30 a
9:30:c/ Carretero,1.
Dos Hermanas. De 9:30 a
22:00: c/ Esperanza,101D;c/
Isaac Peral,45 loc.3 y 4;
Avda.de los Pirralos,100.De
9:30 a 9:30: c/Antonia Díaz,

30.
Écija.De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora,7.De 9:30
a 22:00:Ronda Las Huertas;
esq.c/ Mezquita.
El Cuervo. De 9:30 a 9:30:
c/Virgen del Castillo,24.
ElViso delAlcor.De 9:30 a
22:00: c/ Fray Bartolomé de
las Casas,54.
Espartinas. De 9:30 a
22:00:c/ Federico Leal Cas-
taño,11;c/ Espartaco,6.
Estepa.De 9:30 a 9:30:c/
Jaén,20.
Fuentes deAndalucía. De
9:30 a 9:30:c/ GeneralArme-
ro,91.
Gelves. De 9:30 a 22:00: c/
Real,15.
Gines. De 9:30 a 22:00:Urb.
Haza de Liendo,4.
Guillena.De 9:30 a 9:30:
Avda.deAndalucía,1.
Isla Mayor. De 9:30 a 9:30:
c/ Rafael Beca,72.
LaAlgaba.De 9:30 a 9:30:
c/ Pilar García,39.
La Campana. De 9:30 a
9:30:PlazaAndalucía,4.
La Luisiana.De 9:30 a 9:30:
Avda.Andalucía,20.
La Roda deAndalucía.De
9:30 a 24:00:c/ Sevilla,17.
Las Cabezas de San Juan.
De De 9:30 a 9:30:c/ Pablo
Iglesias,59.
Lebrija.De 9:30 a 9:30:c/
VicenteVelarde,39.
Lora del Río.De 9:30 a
9:30:Avda. SantaAna,4.
Los Palacios. De 9:30 a
9:30:c/ Real deVillafranca,
13A.
Mairena delAlcor.De
9:30 a 9:30:c/Alcalde Reta-
miro,esq.Ronquera,s/n.
Mairena delAljarafe.De
9:30 a 9:30:Ciudad Expo.
Marchena.De 9:00 a 9:00:
c/ San Pedro,27.De 9:00 a

22:00:c/ Manuel Rojas Mar-
cos,36.
Martín de la Jara.De
14:00 a 22:00:c/ Nueva,44.
Montellano.De 9:30 a
9:30:Plaza deAndalucía,21.
Morón de la Frontera. De
9:30 a 9:30:c/ San Francisco,
15.
Olivares. De 9:30 a 22:00:
c/ Palomar,1A.
Osuna.De 9:00 a 9:00:c/
Capitán,20.
Paradas. De 9:30 a 24:00:
c/ Larga,14.
Pilas.De 9:30 a 22:00:c/An-
tonio Becerril,10.
Puebla de Cazalla. De
9:30 a 9:30:c/ Morón,43.
Puebla del Río.De 9:30 a
22:00:Avda. Cerro Cantares
loc.1-2; c/ Ntra.Sra.de la
Granada,1.
San José de la Rincona-
da. De 9:30 a 9:30: c/ Los
Carteros,88.
San Juan deAznalfara-
che. De 8:00 a 24:00:Bda.
Guadalajara,c/ Brihuega,1;
Avda.de Palomares,15.
Salteras. De 9:30 a 22:00:
c/ Las Moreras,17.
Sanlúcar La Mayor. De
9:30 a 22:00: Avda. Príncipe
de España,19.
Santiponce. De 9:30 a
22:00:Avda.de Extremadu-
ra,123.
Tocina. De 9:30 a 9:30:c/
Rey Juan Carlos I,3.
Tomares. De 8:00 a 24:00:
c/Aljamar II,21.
Utrera. De 9:30 a 9:30:c/
Las Mujeres,13.De 9:30 a
22:00: Avda. MaríaAuxilia-
dora,95;c/ Corredera,10.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00: c/
Guadalquivir,41A.
Villaverde del Río. De
9:30 a 9:30: c/ Cruz,44.
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A LA VUELTA
de la esquina

Un Pleno
con gran
expectaci6n
Mafiana se inician en el Parla-
mento la ronda de compare-
cencias del grupo de trabaio
sobre la mforma de la Ley Elec-
toral de Andalucia, uno de los
acuerdos contemplados en el
pacto firmado entre el PSOE y
Ciudadanos. El ex presidente
del Parlamento Javier Torres

Vela, en calidad de profesor de
Ciencias Polfficas de la Univer-
sidad Pablo de Olavide serfiuno
de los participantes; junto a
Blanca Rodrfguez, profesora de
Derecho Constitucional en la
Universidad de Sevilla (US);
Antonio Porras y ]os~ Marfa
MoralesArroyo, catedrfificos de
Derecho Constitucional de la
US; y Antonia Mafia Ruiz, pro-
fesora de Sociologfa de la UPO.

Las acusaciones
de los ERE
Este viernes-o el lunes 17 si se
hace uso del dfa de gracia- con-
cluye el plazo para que las acu-

saciones presenten sus escritos
contra los ex presidentes de la
Junta de Andalucfa Manuel
Chaves y Jos6 Antonio Grifi~n;
yotros 24 exaltos cargos proce-
sados demro de la pieza sepa-
radadelprocedimiento especf-
rico pot el que se concedieron
las ayudas investigadas en el
¢¢caso de los ERE fraudulentos,.
Se esperaque elPartido Popular
y Manos Limpias siganla senda
de la Fiscalfa Anticorrupci6n,
con algunas variantes para au-
mentar las penas en determi-
nados casos. La cuesti6n es
2quO harfi la Junta? Algunos le-
trados dan por hecho que no
acusarfi a los ex presidentes y
rebajar~ el nivel general de las
irregularidades.
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El Correo de Andalucía 
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20 / TEMA DE PORTADA / Objetivo: salud mental

Avance, también presta mu-
cha atención a las familias 
con la organización de pro-
gramas de orientación, for-
mación y autoayuda. En con-
creto, para las personas con 
problemas se organizan ta-
lleres ocupacionales y pro-
gramas de atención domici-
liaria y acompañamiento. 

Esta asociación también 
presta ayuda a los menores 
que conviven con este tipo 
de problemática y a personas 
con problemas graves de sa-
lud mental que carecen de 
hogar.  

Además de ser un apoyo 
importante para las familias 
y las personas con problemas 
de salud mental, Asaenes lu-
cha con fuerza para acabar 
con los falsos mitos organi-
zando diferentes actividades 
en el ámbito cultural como el 
Festival de Cortos CineMen-
tal que organiza junto a los 
hospitales Virgen del Rocío y 
Virgen Macarena. 

Aunque la administración 
no presta ayuda alguna a las 
familias y la que da a las per-
sonas con problemas de sa-
lud mental son más bien es-
casas, según las asociacio-
nes, esta sí tiene una red de 
centros donde se ofrece 
atención especializada. Ade-
más, cuenta con la Funda-
ción Pública Andaluza para 
la Integración Social de Per-
sonas con Enfermedad Men-
tal (Faisem), que cuenta con 
1.600 profesionales que 
atienden a unas 10.000 per-
sonas. ~

Las familias son el patito feo
Apoyo. La administración no presta atención a los cuidadores, que se sienten muy solos

María José García 
SEVILLA 
{Las familias que tienen se-
res queridos con problemas 
de salud mental se sienten 
abandonadas por la adminis-
tración. «A los cuidadores no 
les cuida nadie», con esta 
frase tan contundente se ex-
presa el presidente de la Aso-
ciación en Defensa de la 
Atención a los Trastornos de 
la Personalidad (Avance), 
Gerardo Beotas López, una 
entidad que nació en 2002 
para cubrir este hueco y tam-
bién para prestar ayuda a los 
enfermos. 

Beotas también se lamen-
ta de que en Andalucía hay 
aproximadamente 700.000 
enfermos mentales, pero la 
atención en hospitales de día 
y en comunidades terapéuti-
cas solo llega a unas 400 per-
sonas, el resto, según el pre-
sidente de Avance, son aten-
didos en los centros de salud 
o en las unidades de salud 
mental, donde cuentan con 
pocos profesionales. Se que-
ja de que el psicólogo o el 
psiquiatra ve a cada paciente 
cada tres meses y lo que aún 
es peor «es que se han dado 
casos de que se han anulado 
citas de imprevisto y sin dar 
otra alternativa ». 

A pesar de estas caren-
cias, admite que los profe-
sionales son buenos y que la 
actitud de la administración 
con las asociaciones está 
mejorando, «nos escucha 
más y van a contar con no-
sotros para trabajar en el 

tercer Plan Integral de Salud 
Mental (Pisma)». 

Respecto a los apoyos 
económicos externos que re-
cibe Avance, Beotas recono-
ce la ayuda del Ayuntamien-
to de Sevilla que ha cedido a 
la asociación un espacio en 
el centro cívico El Esqueleto 
para poder trabajar y realizar 
sus actividades y también 
elogia el respaldo de la Con-
sejería de Igualdad y Políti-
cas Sociales de la Junta de 
Andalucía. Además de estas 
dos administraciones, Avan-
ce también recibe aportacio-

nes de la Consejería de Sa-
lud, del IRPF, de la Funda-
ción La Caixa Obra Social, de 
la Fundación Andaluza para 
la Integración Social de las 
Personas con Enfermedad 
Mental (Faisem), de la Fun-
dación Andrés Villacieros y 
de la Fundación Cajasol. 

Gracias a estas ayudas, la 
asociación cuenta un amplio 
programa de actividades que 
se divide en cinco áreas: de 
información y asesoramien-
to; de rehabilitación psicoso-
cial, en la que se incluyen va-
rios programas para entrenar 
en las habilidades sociales y 
de la vida cotidiana y en el 
autocuidado y autonomía 

personal, además de talleres 
de cocina, prensa y creación 
literaria de baile y se organi-
zan actividades de ocio y 
tiempo libre; de empleo, en 
la que se orienta para la inte-
gración laboral y se entrena 
en habilidades prelaborales; 
de atención al cuidador, con 
una escuela de familias, un 
punto de encuentro familiar 
y actividades de respiro fami-
liar; la quinta y última área es 
la de acompañamiento domi-
ciliario, que consiste en visi-
tas domiciliarias de un psicó-
logo para acercar el dispositi-
vo sanitario a personas que 
se han desvinculado de él por 
el objetivo de reintegrarlas a 
la terapia. 

Beotas manifiesta que con 
estos programas atiende a 
unas 300 personas. Además, 
recalca que hay que visibili-
zar el problema de la salud 
mental, «porque no tiene na-
da que ver con la violencia o 
la delincuencia». 

Otra entidad que nació 
para dar respuesta a las ne-
cesidades y demandas de las 
personas con problemas de 
salud mental y a sus familias 
es la Asociación de Familia-
res, Allegados y Personas 
con Enfermedad Mental 
(Asaenes). Esta nació hace 
30 años y a pesar de su lucha, 
esta entidad se queja de que 
aún queda un largo recorrido 
para que el colectivo cuente 
con recursos suficientes y 
para que la participación so-
cial sea real y efectiva. 

Asaenes, al igual que 

Suelta de globos en el Parlamento de Andalucía en un acto que las asociaciones organizaron para visibilizar el problema de la salud mental. / El Correo

La labor de 
las asociaciones 
es fundamental 
para ayudar a 
los afectados

ACTIVIDADES 
PARA ELIMINAR 
FALSOS MITOS 
 
La Asociación de Familiares, Allega-
dos y Personas con Enfermedad Men-
tal (Asaenes) realizará hoy, Día Mun-
dial de la Salud Mental, que se celebra 
con el lema Soy igual que tú aunque 
aún no lo sepas, una serie de activida-
des de sensibilización para eliminar 
falsos mitos. Instalará mesas informa-
tivas frente al Ayuntamiento (de 10.00 
a 14.00 horas), donde se repartirán 
pulseras y se leerá un manifiesto. 
Además, mañana, en la sede del Cír-
culo Mercantil se presentará a las 
18.00 horas un CD de relatos cortos en 
el que han participado los actores Ana 
Fernández y Sebastián Haro; los pe-
riodistas y comunicadores Elisa Ma-
cías, Esperanza Lobo, Ana Carvajal y 
Juan Carlos Roldán; y profesores de la 
Universidad de Sevilla. En esta obra 
cultural también han colaborado el 
músico David Clavijo y el escritor 
Fran Álvarez Charneco.  

El objetivo de esta iniciativa es 
crear un foro de reflexión a través de 
una mesa redonda en la que se aborde 
la narrativa como herramienta para 
combatir el estigma social y la repre-
sentación colectiva de la enfermedad 
mental a través de la literatura, favo-
recer el proceso de la escritura sobre 
salud mental, y contribuir en la ex-
pansión del conocimiento sobre la sa-
lud mental a través de la promoción 
de publicaciones.

El apunte
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Cuidado con las humedades 
que las carga el diablo
Ocho templos sevillanos, joyas del patrimonio, se 
encuentran en riesgo alto o muy alto de degradación

César Rufino 
SEVILLA 
{Aunque hace ya tiempo 
que las grandes obras de 
contención de las aguas aca-
baron en Sevilla con ese 
enemigo mortal para los 
monumentos que son las 
inundaciones, las joyas del 
patrimonio cultural hispa-
lense andan lejos de estar a 
salvo. Ahora, el problema es 
el agua que no se ve, pero 
está ahí, bajo los pies de es-
ta urbe con pies de arcilla 
erigida sobre arroyos sepul-
tados. Una descripción que 
podrá parecer poética tal 
vez, pero que resulta del to-
do perniciosa. Tanto, que 
hasta ocho conocidos tem-
plos sevillanos, muchos de 
ellos de inconmensurable 
valor monumental, se en-
cuentran a día de hoy en 
riesgo alto o muy alto de de-
terioro por esa razón.  

Así lo hacía saber este fin 
de semana la Universidad 
Pablo de Olavide al dar 
cuenta de los trabajos he-
chos por investigadores de 
la casa. Se trataba de un es-
tudio para evaluar la protec-
ción del patrimonio cultural 
sevillano frente al riesgo de 
inundaciones y los peligros 
de la humedad, con el fin 
 explicaba la Olavide– de po-
ner en marcha acciones de 
conservación preventiva y 
de restauración sobre edifi-
cios singulares. El estudio, 
se titula Un nuevo enfoque 
para la evaluación de inun-
daciones y los peligros de la 
humedad en el patrimonio 
cultural, que, financiado 
por el proyecto de excelen-
cia Motriz HUM-6775 de la 
Junta de Andalucía, ha sido 
publicado en la revista 
Science of the Total Environ-
ment. 

Este estudio,  de los in-
vestigadores de la UPO Ro-
cío Ortiz, Pilar Ortiz, José 
María Martín, y María Auxi-
liadora Vázquez (US), se ci-

De este modo, las iglesias 
que presentan mayor peli-
grosidad de degradación 
por humedad por capilari-
dad son la O, San Juan de la 
Palma y Omnium Sancto-
rum. Estas son las más ex-
puestas. Tras ellas, y con 
una peligrosidad alta, se en-
cuentran San Lorenzo, San 
Vicente, la Magdalena, el 
Sagrario y San Marcos. Pero 
la lista sigue: con peligrosi-
dad media están las iglesias 
de San Gil, Santa Marina, 
San Julián, Santa Isabel, San 
Román, Santa Inés, San 
Martín, San Pedro, Santa Ca-
talina, Anunciación, la Cole-
gial del Salvador, San Ilde-
fonso, San José, San Barto-
lomé, Santa Ana y Santa 
María la Blanca. Con peli-
grosidad baja están las igle-
sias de San Andrés, Santia-
go, San Esteban, San Isidoro 
y San Nicolás. Únicamente 
la iglesia de Santa Cruz pre-
senta una peligrosidad muy 

baja al estar ubicada en la 
zona más alta de Sevilla. Pa-
ra los templos con proble-
mas de capilaridad, los in-
vestigadores de la UPO 
aconsejan intervenciones 
para paliar la humedad y se-
guimientos mediante con-
trol termo-higrométrico. 

La profesora y arquitecta 
Rocío Ortiz señala que la 
UPO ha iniciado este año un 
segundo proyecto sobre los 
riesgos para el patrimonio 
histórico llamado Art-Risk 
financiado por Mineco/Fe-
der/UE, que desarrolla mo-
delos de inteligencia artifi-
cial para  mejorar la conser-
vación preventiva de los 
monumentos. ~

Fachada de la Iglesia de la O, en la calle Castilla, una de las más expuestas según el informe. / El Correo

CINE 
Un monstruo viene a verme 

77 
Nacionalidad: España/EEUU, 2016.  108 
minutos. Dirección: J.A. Bayona. 
Intérpretes: Sigourney Weaver, Felicity 
Jones, Lewis MacDougall, Liam Neeson. 
Drama fantástico. 

José Serrano Rodríguez 

Curtido en el mundo del 
cortometraje, como la 

mayor parte de los directores 
y directoras españolas de las 
últimas generaciones, y con 
sólo dos películas, por cierto 
de gran éxito, El orfanato 
(2007) y Lo imposible (2012), el 
director catalán J.A. Bayona 
se ha ganado la consideración 

del público y el prestigio de 
una industria poco acostum-
brada a acrecentar con algu-
nos ceros su cuenta de resul-
tados. A parte de la crítica 
también le han gustado estos 
dos trabajos. Para su tercer 
largometraje Bayona acude a 
la adaptación de la novela del 
escritor norteamericano Pa-
trick Ness Un monstruo viene 
a verme, éxito editorial en el 
Reino Unido. En la misma se 
narra el proceso de adapta-
ción y superación que sufre 
un adolescente de 13 años an-
te una situación límite que le 
plantea la vida. Situación que 

además de triste y dolorosa no 
es la única pues viene acom-
pañada por otras de la misma 
importancia, como el hecho 
de sufrir acoso escolar, de vi-
vir aislado, sin amistades, le-
jos de un padre ausente, e ig-
norado y rechazado por parte 
de su pariente más cercana, 
una fría, seca y antipática 
abuela materna. El pobre su-
fre tal cúmulo de desgracias, 
que termina por construirse 
un mundo paralelo fantástico 
en el que un viejo árbol toma 
la apariencia de un monstruo, 
que lejos de asustarlo le ayuda 
a enfrentarse a sus miedos y a 

Desgracias y fuego de artificio a discreción
Bayona acude a un best-seller para su tercer 
largometraje, ‘Un monstruo viene a verme’

J.A. Bayona, el director de la película.

mitigar y encauzar su sufri-
miento. El texto de Ness nos 
habla como tantos otros de la 
pérdida de la inocencia y el 
dolor que produce el desper-
tar a la edad adulta. Bayona lo 
hace suyo, hace lo que sabe, 
con corrección, sin filigranas y 
sin asumir demasiados ries-
gos. Primero presenta bien las 
miserias que asolan al perso-
naje principal, el maltratado y 
sufriente Conor O’Malley, 
después se luce creando con 
unos extraordinarios efectos 
especiales al monstruo catali-
zador y el mundo onírico 
construido por el chaval. Has-
ta aquí funciona a pesar de vi-
vir tanta desgracia y abuso pi-
rotécnico. Llegados al tramo 
final el autor no se contiene y 
le explota el invento, más y 
potente fuego de artificio y un 
final pensado para un uso in-
discriminado de pañuelos. ~ 

ñe al centro histórico de Se-
villa y al barrio de Triana, e 
incluye el análisis de una 
treintena de parroquias e 
iglesias construidas entre 
los siglos XIII y XVIII. 

Los resultados del trabajo 
de estos investigadores no 
son muy halagüeños, ya que 

aunque indican eso que se 
afirmaba al comienzo –que 
el riesgo de inundaciones en 
el centro histórico de Sevilla 
es muy bajo debido a la des-
viación del curso del río y a 
la construcción de diques y 
muros de defensa–, sin em-
bargo, la humedad por capi-

laridad debida al río, las 
aguas subterráneas y la per-
meabilidad del suelo sí es 
un peligro para los monu-
mentos analizados. Así, el 
80 por ciento de los edifi-
cios estudiados tienen pro-
blemas de humedad por ca-
pilaridad. 

Trabajan en 
inteligencia 
artificial para 
mejorar la 
prevención
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Los avances en la automatización de
la agricultura se presentan en Huesca
La innovación en el sector pasa por la aplicación de nuevas tecnologías
Redacción
Teruel

La agricultura más automatizada
presentó la semana pasada sus
avances en el Campus de Huesca
de la Universidad de Zaragoza.
Tractores con sistemas de nave-
gación por satélite, toma de datos
de cultivos desde drones o me-
diante sensores en tierra, ocupa-
ron, entre otras prácticas, las po-
nencias del encuentro Agricultu-
ra de precisión: aplicaciones y tec-
nología de a bordo, que coordinó
Javier García Ramos, profesor de
la Escuela Politécnica Superior
de Huesca, que acogió esta cita.

Especialistas de seis universi-
dades y centros de investigación,
y de varias empresas intervinie-
ron en las sesiones que se des-
arrollaron durante dos días, con
la participación de más de 60
profesionales, estudiantes y téc-
nicos del sector. La sede oscense
de la Universidad Internacional
Menéndez Pelayo organizó esta
cita con la colaboración de la
Universidad de Zaragoza, el Go-
bierno de Aragón, la Diputación
de Huesca y los colegios oficiales
de ingenieros agrícolas.

Mejorar la eficacia y eficiencia
de las labores agrícolas aumentar
los rendimientos de los cultivos y
minimizar el impacto en el medio
ambiente de los tratamientos es-
tán entre los objetivos de la apli-
cación de estas tecnologías que,
según señalaron los organizado-
res, van a suponer “una de las in-
novaciones más importantes en
la agricultura del siglo XXI”.

El encuentro ofreció una pa-
norámica de las tecnologías,
existentes o en desarrollo, que
propician esta nueva agricultura,
y que se están incorporando ya al
día a día del sector. Los sensores
electrónicos o los sistemas de po-
sicionamiento global abren un
nuevo abanico de posibilidades a
los agricultores y técnicos.

Para el profesor del Campus
oscense y director de la UIPM-Pi-
rineos, Alfredo Serreta, la auto-
matización de los sistemas de in-

formación para su aplicación en
los cultivos va a suponer una au-
téntica “revolución" en la agri-
cultura. Así lo indicó Serreta en
la inauguración del encuentro,
que contó también con la presen-
cia de Javier García Ramos y el
director de la Escuela Politécnica
Superior, Luis Pardos.

La situación de la agricultura
de precisión en la actualidad, así
como su uso en los viñedos o en
la aplicación de fitosanitarios
protagonizaron las primeras po-
nencias, en las que, ante un nu-
meroso público, intervenieron
Luis Márquez, Emilio Gil y Javier
Tardáguiilla, profesores, respecti-
vamente, de las universidades
Politécnica de Madrid, Politécni-
ca de Cataluña y de La Rioja. Los
tres participaron también en una
mesa redonda sobre la maquina-
ria agrícola y la agricultura de
precisión.

La recogida de datos de los
cultivos para la agricultura de
precisión ocupó las sesiones del
miércoles. Manuel Pérez, de la
Universidad de Sevilla, abrió la
jornada revisando las líneas de

innovación en drones y sensores
para la agricultura. De los datos
de campo a la sociedad del cono-
cimiento fue el tituló de la confe-
rencia que impartió la profesora
madrileña Pilar Barreiro. A conti-
nuación, Juan Carlos Ramos ha-
bló sobre sistemas de control en
las aplicaciones usadas para es-
tas tareas.

El encuentro celebrado en el
Campus de Huesca concluyó con
una una mesa redonda sobre
sensores remotos, en la que in-
tervinieron María Auxiliadora
Casterad, del Centro de Investi-
gación y Tecnología Agroalimen-
taria de Aragón; Jorge Angas, de
Escáner-Patrimonio e Industria; y
Marta Mercadal, de la empresa
de ingeniería medioambiental
Sonea.

Los sensores
electrónicos abren
un nuevo abanico
de posibilidades
a los agricultores
y técnicos

Teledetección con drones utilizada en campos de cultivo aragoneses. Archivo
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La Escola Politécnica Superior del Campus Terra aco-
gió ayer un foro sobre la coordinación del catastro 
con los notarios y los registradores de la propiedad, 
promovido por el Colexio de Enxeñeiros Técnicos 
Agrícolas de Lugo. Intervinieron como ponentes la 

notaria Patricia Posse Paz; la registradora de la pro-
piedad María Teresa Touriñán Morandeira; el jefe 
del área de inspección del Catastro, Carlos Eduardo 
Vila Pillado, y el profesor de la Universidad de Sevilla 
Antonio Miguel Pérez Romero. EP

El campus acoge un foro de catastro, notarios y registradores de la propiedad
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La Junta reduce a 330 millones
la deuda con las universidades

10-11 UNA SOLA PERSONA ATIENDE A LOS VISITANTES DE UN EDIFICIO CATALOGADO COMO BIEN DE INTERÉS CULTURAL

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

● Los rectores exigen un nuevo modelo
que acabe con la asfixia de las instituciones

● La Universidad de Sevilla no recibe fondos
autonómicos para investigación desde 2013

LA SITUACIÓN ES AÚN PREOCUPANTE PESE A LOS ESFUERZOS DEL EJECUTIVO ANDALUZ 32-3

San Isidoro del Campo, una joya sin pulir
● La visita turística al monasterio está marcada por fuertes carencias de organización

El recorrido
por una de las

galerías del
monasterio

Los oficialistas del PP
fracasanensuintento
por depurar Nuevas
Generaciones

17 TENSIÓN EN SEVILLA

● Gerena es el municipio con la ratio más alta de consumo doméstico

El sector agrícola es el único
que gasta más eléctricidad

8-9 LOS DATOS OFICIALES DE SEVILLA Y SU PROVINCIA

España sumará trece
cardenales con la
designación de Osoro 331

El Monkey Week celebra
esta semana su primera
edición en Sevilla 333

La selección es líder al
ganar en Albania (0-2) y
Piqué anuncia su adiós 3DP 2-3
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La situación económica de la
educación superior en Andalucía

EN PORTADA

Las universidades reclaman a la
Junta una deuda de 333 millones
● El Ejecutivo andaluz reduce su endeudamiento casi a la mitad en dos años ● Los rectores
piden un nuevo modelo financiero que acabe con la asfixia económica de estas instituciones

Cristina Díaz SEVILLA

Las universidades públicas anda-
luzas reclaman a la Junta de Anda-
lucía una deuda de más de 333 mi-
llones de euros. El endeudamien-
to del Ejecutivo andaluz con estas
universidades llegó a alcanzar en
el verano de 2013 su punto álgido:
932 millones de euros. Un año más
tarde, el pasivo era de 630 millo-
nes, cifra que el Gobierno andaluz

ha conseguido reducir casi a la mi-
tad en dos años. Sin embargo, es-
ta situación continúa siendo un
lastre para las instituciones acadé-
micas, que, además, reclaman un
nuevo modelo de financiación que
acabe con su “asfixia” económica.

Según los datos facilitados por
las diez universidades públicas an-

daluzas, la Junta les adeuda unos
333,5 millones de euros. Esta cifra
difiere con la proclamada estos dí-
as por el consejero de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramírez
de Arellano, en varios actos de
inauguración del curso académi-
co. Éste habla de 220 millones,
más de 110 millones menos de lo
que indican las universidades. Es-
te periódico intentó sin éxito cono-
cer la cifra oficial a través de la
Consejería, pero fuentes de la mis-
ma señalaron que esta informa-
ción debían ofrecerlas las propias
universidades.

La más perjudicada es la de Má-
laga (UMA), a la que se le deben

130 millones de euros, según
la propia institución académi-
ca. Se trata casi del 40% de la
deuda total. Le sigue la Univer-
sidad de Cádiz (UCA), que ha-
bla de un compromiso de unos
45 millones de euros, mientras
que la Universidad de Jaén
(UJA) reclama 38,8 millones.

La más beneficiada por los
planes de pago de la Administra-
ción andaluza de los últimos dos
años ha sido la Universidad de
Granada (UGR), a la que se le
adeudan actualmente 25 millo-
nes de euros, según anunció re-
cientemente su rectora, Pilar
Aranda. Esta institución cerró
2014 con 243 millones de euros
sin cobrar, de los cuales 170 mi-
llones correspondían a la Junta
de Andalucía, que tenía cantida-

des pendientes que se remonta-
ban, incluso, hasta 1996.

La Universidad de Sevilla (US)
también ha conseguido cobrar
buena parte del dinero compro-
metido. La deuda del Ejecutivo
andaluz con la Hispalense as-
ciende exactamente a
26.339.663 euros, según confir-

ma la institución. Lejos quedaron
ya los 190 millones que la Junta
llegó a deber a esta Universidad
en el verano de 2013, lo que pro-
vocó una situación de asfixia y re-
trasos en los pagos a los provee-
dores, a los que llegó a deber la
Hispalense hasta 74 millones de
euros. En esta época, el rector era

JUAN CARLOS MUÑOZ

Antigua Fábrica de Tabacos, sede de la Universidad de Sevilla.

Unos 500 millones menos de
financiación que la media nacional

Un presupuesto de 1.730 millones

La Universidad de Huelva denun-
cia que las universidades andalu-
zas padecen un desfase de 500
millones de euros en su financia-
ción con respecto a la media na-
cional en la enseñanza superior.
Según su rector, Francisco Ruiz,
la media nacional de inversión se
sitúa en el 1,3% del Producto In-
terior Bruto (PIB), mientras que
en Andalucía es del 0,96%, un
dato bastante inferior al 2% que

El consejero de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de
Arellano, presentó recientemen-
te en el Parlamento el presu-
puesto de su departamento para
2016, que contará con 1.730 mi-
llones de euros “para impulsar el
desarrollo económico y la educa-

establece la Unión Europea para
2020. Según el experto Juan
Hernández, en 1994, durante el
desarrollo del primer modelo de
financiación de universidades pú-
blicas españolas, se planteó des-
tinar el 1,5% del PIB para asegu-
rar el sistema. Hoy, España está
en el 1,3%, por debajo de la me-
dia europea, situada en el 1,6%, y
lejos de países como EEUU, que
invierte un 2,25% del PIB.

ción superior en las diez universi-
dades públicas andaluzas”. Des-
de la Junta confirman que las
instituciones académicas recibi-
rán un 4,2% más, con un creci-
miento del 6,3% para gastos de
funcionamiento y del 40% para
convocatorias de investigación.
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el actual consejero Antonio Ra-
mírez de Arellano.

Córdoba y Almería reclaman
uno 20 millones, y cerca de nueve
millones Huelva y la Universidad
Internacional de Andalucía
(UNIA), especializada en posgra-
dos. La Junta “no tiene deuda re-
conocida” con la Universidad Pa-
blo de Olavide (UPO) de Sevilla,
aunque sí “tiene pendiente recibir
compromisos de gasto referidos a
investigación de años anteriores
por un importe superior a 7 millo-
nes de euros”, según datos de la
gerencia de esta institución.

En mayo, el Gobierno andaluz
anunció un plan de tesorería para
2016. Éste permitirá a las institu-
ciones académicas saldar su deu-
da con los proveedores correspon-
diente al ejercicio de 2015, calcu-
lada en 157 millones de euros.
Además, se realizará un pago con
el fin de que las universidades
amorticen la deuda viva con las

entidades financieras, por valor de
14 millones a fecha de 31 de di-
ciembre de 2015.

Una vez materializados estos
pagos y ejecutado todo el plan, se-
gún aseguran desde la Consejería
de Economía y Conocimiento, la
deuda con el sistema universitario
a 31 de diciembre de 2015 será de
226 millones de euros.

Este acuerdo de tesorería esta-
blece, además, “un programa pa-
ra garantizar la estabilidad finan-
ciera de las universidades confor-
me al modelo de la financiación vi-
gente”, afirman desde la Conseje-
ría. El plan fija doce pagos men-
suales por valor de 97 millones de
euros, a los que se suman dos ex-
traordinarios de 18 millones du-
rante 2016.

CRÍTICASALAFINANCIACIÓN

El actual modelo de financiación
de las universidades públicas se
aprobó en 2007 por un periodo de
cuatro años. La Junta lo prorrogó
en 2011 y 2014 con la excusa de
“asegurar los fondos públicos
comprometidos y paliar la merma
de recursos propios y privados co-
mo consecuencia de la crisis eco-
nómica”. El plan volvió a prolon-
garse en 2016 con la promesa de la
aprobación de un nuevo modelo
en 2017.

Durante la inauguración del
curso académico que acaba de co-
menzar, los rectores llegaron a su
límite y criticaron el sistema vigen-

te, reclamando uno más “equitati-
vo” y “realista”. Arellano asegura
que éste estará desarrollado antes
de fin de año, pero poco más con-
creta, salvo que permitirá a las uni-
versidades seguir “el camino de la
excelencia” y que se basará en la
“suficiencia, la certidumbre y la
flexibilidad”.

Para Juan Hernández Armente-
ros, experto en financiación uni-
versitaria y asesor asiduo de la
Conferencia de Rectores de las
Universidades de España (CRUE),
la base del modelo actual, original
de 2002, no es mala, el problema
es que ya no se ajusta a la realidad
ni a las dimensiones de las univer-
sidades. “La Junta ha hecho un
gran esfuerzo nominal, pero la cri-

sis ha frenado el crecimiento de las
universidades, aunque no se ha
producido una caída del sistema
universitario andaluz, como sí ha
pasado en Castilla La Mancha, por
ejemplo”, explica. “La falta de di-
nero, los retrasos en los pagos y las
continuas prórrogas del modelo
de financiación han llevado hacia
una falta de transparencia”, anota
Hernández, que añade: “Hemos
vuelto al modo tradicional. Ir de
uno en uno a la Consejería en bus-
ca de dinero”. Esto provoca “una
falta de certidumbre, suficiencia y
equidad”.

El presupuesto aprobado para
las universidades públicas andalu-
zas en 2016 es de unos 1.192 millo-
nes de euros. Esto incluye la deno-

minada financiación operativa o
básica, que debe garantizar la re-
tribución del personal y los gastos
de funcionamiento; los planes de
apoyo, y la partida de insuficiencia
financiera, que reciben las univer-
sidades de Córdoba, Huelva y Pa-
blo de Olavide para compensar el
desequilibrio existente.

La Hispalense es la que recibe la
mayor financiación de las diez uni-
versidades públicas andaluzas. La
partida operativa de la Universi-
dad de Sevilla asciende a
291.870.371 euros, un millón de
euros más que en 2015 y unos 3,5
millones más que en 2014. A esto
hay que sumar la partida de planes
de apoyo. En total son 296 millo-
nes de euros. Sin embargo, si se

tiene en cuenta el número de
alumnos, la Hispalense es la uni-
versidad andaluza que menos di-
nero recibe, unos 4.000 euros por
estudiante frente a los 6.155 euros
que recibe la Universidad de Cá-
diz, que cuenta con cuatro campus
en distintos municipios, o los
6.051 de la de Córdoba.

La Universidad de Sevilla no re-
cibe desde 2013 ninguna financia-
ción por parte de la Junta para in-
vestigación o infraestructuras. Ese
año, la Hispalense recibió casi
12,4 millones para el fomento de
la investigación, más de dos millo-
nes menos que en 2012. En el caso
de las infraestructuras, la última
transferencia fue también en
2013, concretamente 5.876.354,
diez millones menos que el año an-
terior. Ni en 2014, 2015 ni 2016, la
institución que dirige Miguel Án-
gel Castro, ha recibido dinero de la
Junta para estos fines, asegura la
institución.

La Universidad Pablo de Olavi-
de también está a la cola en fondos
públicos. La financiación operati-
va para el ejercicio de 2016 ascien-
de a 50.385.943 euros, a lo que
hay que añadir la partida de insu-
ficiencia financiera de 4.500.000
millones. En total, la UPO recibe
unos 4.732 euros por alumno.

Vicente Guzmán, rector de la
Olavide, fue especialmente crítico
con el sistema de financiación du-
rante su discurso inaugural. Para
Guzmán, el modelo vigente “no ha
garantizado ni garantizará, con-
forme a sus criterios generales de
reparto, la suficiente financiación
para la UPO, sobre todo teniendo
en cuenta que su necesidad de cre-
cimiento y consolidación era y es
mayor que la de aquellas universi-
dades ya consolidadas”. Y añadió:
“Si no se remedia esta situación,
en los próximos cursos académi-
cos afrontaremos graves conse-
cuencias que terminarán repercu-
tiendo en la calidad y cantidad del
servicio público que prestamos”.

Otras universidades ,como las
de Córdoba, Granada, Málaga y
Sevilla, reclaman vincular la fi-
nanciación a los méritos científi-
cos. La rectora de Granada, Pilar
Aranda, va más allá, y pide que se
premie con más recursos a las ins-
tituciones que hagan un esfuerzo
mayor y tengan mejores datos.

El experto Juan Hernández ad-
mite que en Andalucía existe un
“desajuste” entre las universida-
des en el campo de la investiga-
ción. “Se contempla para todos la
misma capacidad y se financia a
todos por igual”, anota Hernán-
dez, que apuesta por utilizar indi-
cativos más objetivos a la hora de
distribuir el dinero, como los lo-
gros y los resultados obtenidos o el
rendimiento académico.

Córdoba, Málaga
y Sevilla reclaman
vincular la financiación
a los méritos científicos

1. Vicente Guzmán, rector de la Pablo

de Olavide, y el consejero Antonio

Ramírez de Arellano. 2. Una de las

bibliotecas de la Universidad de

Almería 3. Catedráticos de la UPO

durante la inauguración del curso.

1

3

2

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

EL APUNTE Investigación La Hispalense no recibe fondos para este fin desde 2013,
cuando la Junta transfirió 12,4 millones, 2 millones menos que en 2012

RAFAÉL GONZÁLEZ
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El consejero Ramírez de 
Arellano plantea un 
nuevo modelo que 
sustituirá los contratos-
programa y reducirá la 
burocracia  

:: LALIA GLEZ.-SANTIAGO 
SEVILLA. La Consejería de Econo-
mía y Conocimiento planea un nue-
vo modelo de financiación de las uni-
versidades andaluzas, basado en la 
excelencia. El titular del departa-
mento, Antonio Ramírez de Arella-
no, explica que una vez resuelto el 
gran atasco de los impagos de la Jun-
ta de Andalucía a las instituciones 
académicas se impone «implemen-
tar un nuevo sistema, que aprenda 
del que queremos cambiar y que ga-
rantice y mejore la certidumbre de 
las universidades». 

Arellano explica que el nuevo es-
quema parte del «análisis de las ca-
racterísticas, bondades, debilidades 
y fortalezas, del modelo anterior. El 
consejero aborda esta tarea tras un 
ejercicio, el último, «dedicado a re-

solver los problemas urgentes, que 
tenían que ver con la vida cotidiana 
de las universidades sobre todo el he-
cho, no deseable, de que la deuda que 
mantenía la Junta no fuera finalmen-
te financiada por los proveedores, por 
los retrasos en pagos». 

Los déficits ya están corregidos, las 
universidades están «al día en el pago 
de proveedores, con fechas ciertas y 
compromisos ciertos de pago». Are-
llano atribuye los problemas de teso-
rería a la crisis y los recortes del Go-
bierno de España y asegura que «las 
nuevas obligaciones se cumplen de 
manera inmediata, de acuerdo con la 
ley vigente. Hemos reducido deuda 
a cantidades razonables». De un his-
tórico de 300 millones, ahora está en 
torno a 220.  

«Es deuda cerrada, de anualidades 
anteriores», explica el consejero. «La 
idea es que forme parte de las consi-
deraciones del nuevo modelo», ya que 
«si se pagara ahora esos 220 millones 
las reglas actuales de control del gas-
to y estabilidad presupuestaria les im-
pedirían gastarlo, porque sería un re-
manente que  la ley prohíbe usar». 

La intención de la consejería es 

«acompasarlo con nuevas necesida-
des de gasto» y con la evaluación con-
tinua del modelo.  

Ramírez de Arellano hace notar 
que «son cantidades muy relevantes» 
y da la cifra de 15.000 millones de eu-
ros que se han transferido al conjun-
to de las universidades de diez años, 
que alcanza los 18.000 millones otros 
conceptos, en especial las matrículas 
recaudadas. 

Cambio para el futuro 
Además, el consejero, y ex rector de 
la Universidad de Sevilla, se propone 
un cambio esencial para el futuro y 
que se vincula con la reducción de la 
burocracia y la simplificación de los 
trámites. «Mucho de ese dinero ha 
ido por vía subvenciones y eso tiene 
dos problemas, la lentitud de la tra-
mitación de las propias subvenciones 
y la justificación, que requiere unos 
plazos muchas veces no adecuados. 
Dedicamos una enorme cantidad de 
tiempo a justificar la legalidad en vez 
de la eficacia de los gastos. Debemos 
intentar, en funciones esenciales, que 
tengan más certidumbre, que haya 
una combinación adecuada de trans-

ferencias, acordadas con ellas en los 
usos, y subvenciones y que sean com-
petitivos». 

En el nuevo modelo vinculado a la 
excelencia, el consejero explica sus 
puntos de partida: «Nos planteamos 
que el nuevo modelo disponga sufi-
cientes recursos y las universidades 
puedan abrir todos los días para sus 
misiones fundamentales, docencia, 
investigación y transferencia de co-
nocimiento. Y que exista en lugar de 
un contrato-programa muy comple-
jo, que limitaba la certidumbre, que 
suponía que hasta mediado de cada 
año no se sabía los recursos con que 
se iba a contar, porque había que eva-
luar todos los indicadores del contra-
to programa. Pues en lugar de eso 
–continúa– queremos contar con un 
conjunto de planes de apoyo y exce-
lencia acordados con las universida-
des que permitan apostar por cues-
tiones estratégicas. Por ejemplo, in-
ternacionalización, implicando mo-
vilidad, conocimiento de idiomas, 
erasmus, etc.; programas de atracción 
de talento, de mejoras de las infraes-
tructuras, de la mejora de visibilidad 
de la producción científica, etc.».  

Estos programas serán «evaluados 
con indicadores sencillos, para ir im-
plementando poco a poco de acuer-
do con las universidades e intentan-
do minimizar la burocracia».  

De este modo, una parte de su fi-
nanciación tendrá carácter competi-
tivo, relacionado en una parte funda-
mental con el PAIDI (Plan Andaluz 
de Investigación, Desarrollo e Inno-
vación) que está integrado por fon-
dos competitivos, en su mayor parte 
europeos. 

El esquema de financiación de las 
universidades andaluzas del futuro 
inmediato, resume el consejero, «es-
tará compuesto por esa financiación 
generalista, que permite abrir, y de 
manera singular incluiremos apoyo 
para el investigador; dinero para la in-
vestigación, desarrollo e innovación 
competitiva y una tercera parte de 
infraestructuras, que será mediante 
un análisis singularizado de cada uni-
versidad y pactando estrategias a lar-
go plazo». No tiene sentido, reflexio-
na, convocar subvenciones competi-
tivas para infraestructuras, porque 
«no hacen más falta a unos que a 
otros». Se tratará en cambio de elabo-
rar un plan para llevar a cabo las ne-
cesarias en cada campus.

La financiación de las 
universidades andaluzas 
primará la excelencia

El consejero de Economía y 
Conocimiento, Antonio Ramírez 
de Arellano, con el portavoz del 
Gobierno andaluz, Miguel Ángel 
Vázquez. :: EFE
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Ramírez de Arellano destaca el
potencial de la universidad para "atraer
inversiones" para investigación
ALMERÍA, 7 Oct. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Economía y Conocimiento de la Junta, Antonio Ramírez de Arellano, ha destacado el papel
de las universidades públicas andaluzas como "un proyecto intergeneracional de integración del territorio, la
riqueza y la sociedad, construido sobre la igualdad de oportunidades".

Ramírez de Arellano, que ha inaugurado el curso universitario 2016/17 en la Universidad de Almería (UAL),
ha destacado en su discurso que en 35 años Andalucía ha pasado de contar con el 22 por ciento de la
población con formación reglada a una población "activa" con formación reglada en torno al 88 por ciento.

En este sentido, ha reiterado el compromiso andaluz por un modelo de universidades públicas "basado en
valores de la igualdad de oportunidades y el mérito, la libertad de estudios, de cátedra y de ciencia, y desde
la autonomía universitaria".

El consejero ha señalado también el papel de las Universidades públicas andaluzas como "elementos de
atracción de inversiones destinadas a investigación".

Así, ha hecho referencia a la resolución provincial de la convocatoria del Plan Nacional de I+D del
Ministerio de Economía y Competitividad (MINECO), en la que las universidades andaluzas "han captado
este año un total de 28,61 millones de euros para proyectos de investigación".

En esta línea, ha precisado que en los últimos diez años las universidades andaluzas han "logrado reunir" más
de 350 millones de euros de estos fondos nacionales para proyectos de investigación, un resultado que se
debe "al trabajo de nuestros investigadores", que están "respaldados" por el "compromiso" de la Junta "de
generar" las condiciones necesarias para que este sistema universitario "sea competitivo".

De este modo, ha recordado que la Junta de Andalucía ha destinado en los últimos diez años más de 15.000
millones de euros a la financiación y funcionamiento de las universidades públicas andaluzas, que en esta
década han contado con unos 18.000 millones con la suma de los recursos captados de otras
Administraciones.

El titular de Economía ha definido la puesta en marcha del nuevo Plan Andaluz de Investigación (PAIDI
2020) y del nuevo modelo de financiación de las Universidades públicas andaluzas como dos de los
principales retos de la Consejería de Economía para este curso académico.

En el caso del PAIDI, ha adelantado que en los próximos meses se pondrá en marcha una orden que
movilizará 170 millones para convocatorias como becas Talentia, programas pre y post doctorales y
proyectos de excelencia.

Respecto al nuevo modelo de financiación, ha destacado que buscará ser "más flexible" y mejorar no sólo
las cantidades "sino también dar certidumbre" permitiendo que las universidades respondan "a sus
funciones" de docencia, investigación e infraestructuras desde su "continuidad en el camino hacia la
excelencia".
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Junto a estos dos retos, el consejero ha reiterado que se seguirá "apoyando a los estudiantes y sus familias",
manteniendo unas tasas universitarias bajas y "superando" las "dificultades" que está creando la puesta en
marcha de la Lomce, que afecta a más de 50.000 alumnos andaluces y al acceso a la Universidad.

Para Ramírez de Arellano, el Gobierno central está "demostrando" ser "incapaz" de regular cómo poner en
marcha la reválida, por eso la Junta y las Universidades andaluzas han planteado mantener el Distrito Único
Andaluz, con pruebas comunes para todas las provincias, y realiza una prueba de acceso "organizada por las
universidades con garantía de igualdad y seguridad".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Ramírez de Arellano no ve
"razonable" que el Gobierno se "encabezone" en
impulsar la reválida
ALMERÍA, 7 Oct. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Antonio Ramírez de Arellano, no ve
"razonable" que el Gobierno "por una simple cabezonería" impulse la reválida, una medida que "claramente
es incapaz de aclarar con precisión" ni en qué consiste ni "qué hay que hacer aún" y que afecta a más de
50.000 andaluces, alumnos de segundo curso de Bachillerato que habrían de someterse a esa prueba, que
contempla la Lomce, antes de iniciar sus estudios universitarios.

Su visión sobre esta cuestión se puso sobre la mesa en la Conferencia de Rectores de las Universidades
Españolas (CRUE) celebrada este miércoles en Madrid. En ella "expresamos nuestras preocupaciones" por
el articulado de la norma y ante un Gobierno que "parece que sigue con el calendario" de continuar con la
prueba para final de este curso. "El tema está inmaduro y ni siquiera está clara la estructura" ha valorado
Ramírez de Arellano en declaraciones a los periodistas antes de iniciar el curso académico en la Universidad
de Almería.

Al margen de las cuestiones académicas de esta prueba que "exigen" de un "análisis más sereno" por parte
de la comunidad educativa, el consejero valora que existe un "problema económico" al respecto de esta
prueba y es saber "quién va a pagar esto". El Gobierno "parece estar empecinado en una huída hacia
adelante" y ha trasladado a la Junta que es un "imperativo" redactar la orden porque así lo prevé el Decreto
y la Ley.

En este sentido, Ramírez de Arellano, apuesta por "cambiar el decreto o la ley", pero el Gobierno asegura
que "no puede hacerlo porque está en funciones". "El Parlamento no lo está, está elegido y operativo", ha
subrayado el consejero y entiende que si "se va a dedicar un tiempo a cambiar la Ley Electoral para celebrar
unas posibles terceras elecciones el 18 de diciembre" considera que "también podrá dedicar tiempo" a temas
que "importan" como el de la reválida y la Lomce y "suspender" las pruebas de reválida, "concretamente las
del acceso a la universidad hasta que no se tengan ideas claras desde punto vida académico y técnico".

La Lomce, ha puntualizado el consejero, también ha modificado la elección de universidad. "Ahora son las
universidades las que eligen a los estudiantes, que antes tenían libertad de estudios en función de sus
méritos" aunque residieran en "cualquier parte de España". Esta nueva circunstancia, desde el punto de vista
de la "función social" de la Universidad "no tiene sentido".

La Junta de Andalucía defiende "mantener un distrito unificado" e impulsar "un sistema de reconocimiento
mutuo de las pruebas". Hay que tener en cuenta, ha dicho, lo que dicta la Constitución, y es la "igualdad de
oportunidades". Se pregunta "qué hay detrás de esta ley cuando se ha redactado de esta manera".
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Educación

Los responsables de Universidad de todas las

CCAA acuerdan pedir al Gobierno que prorrogue

un año la Selectividad

Piden más financiación para la prueba porque el nuevo Bachillerato LOMCE

"complica la logística y encarece el coste"

MADRID, 7 Oct. (EUROPA PRESS) -

Los directores generales de Universidad de todas las comunidades autónomas han acordado pedirle al

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte que prorrogue un año la actual Selectividad, ya que la

evaluación final de Bachillerato de la LOMCE todavía no se ha definido y el curso ya ha comenzado.

"Por lo que atañe exclusivamente a esta necesidad de establecer un acceso común, y en vista de que la

implantación de la evaluación final de Bachillerato tendrá lugar con el curso ya avanzado, resulta preferible

prorrogar el actual sistema de PAU", señalan en un documento suscrito por todos el pasado 4 de mayo en

Valladolid, adelantado por 'El País', y al que ha tenido acceso Europa Press.

Para estos directores generales, la moratoria debería ser "al menos" de un curso académico. Este argumento,

su juicio, "se ve reforzado" por el hecho de que la 'reválida' tiene este curso 2016-2017 un carácter

transitorio y no tiene efectos académicos para obtener el título de Bachillerato.

Si el Ministerio finalmente no atiende a esta petición de prórroga, los responsables autonómicos le piden que

por lo menos la evaluación se asemeje "lo más posible" a la PAU en cuanto a estructura y organización.

Asimismo, instan al departamento de Méndez de Vigo a que quede de forma "suficientemente explícita" que

se trata de una prueba obligatoria este curso, pero exclusivamente para el acceso a la Universidad y que

quienes no aspiren a matricularse en un grado universitario tengan la posibilidad de no presentarse.

Sobre la financiación de la prueba, los directores generales subrayan en este documento que el nuevo

Bachillerato de la LOMCE "complica la logística y encarece el coste" de estas pruebas de acceso a la

Universidad, ya sea la PAU o la evaluación final.

Advierten de que este sobrecoste recae en las comunidades autónomas "sin que el Ministerio de Educación

haya previsto la debida financiación". Por ello, insta al Gobierno a que garantice la viabilidad económica de

estos exámenes éste curso académico y en el futuro. "Sin la garantía de soporte financiero difícilmente las

autonomías podrán hacer frente a la organización de la prueba", alertan.

Por todo ello, reclaman al ministro a que convoque a las comunidades autónomas para explicar el desarrollo

de la evaluación final de Bachillerato porque son ellas las responsables de implantarla y de negociar con las

universidades, familias y la comunidad educativa. "Las comunidades autónomas son las que deben afrontar

las dificultades que se han expresado en este documento", concluyen.
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R. C. MENDOZA 

CÓRDOBA 

E
L ritmo de trabajo de un 
rector es muy alto. Presu-
puestos, relaciones con 
las empresas y las admi-
nistraciones públicas y, 
lógicamente, el apartado 

más estrictamente académico. José 
Carlos Gómez Villamandos, rector de 
la Universidad de Córdoba (UCO), se 
hacía una idea de lo que podía encon-
trarse cuando hace dos años y medio 
decidió presentarse a las elecciones, 
entre otras cosas porque fue vicerrec-
tor con José Manuel Roldán Nogueras. 
Ahora encara la segunda parte de su 
mandato.    
—Ha pasado el ecuador de su man-
dato y afronta la segunda parte. An-
tes de preguntarle por aspectos más 
concretos me gustaría que se autoe-
valuara. 
—¿Autoevaluación? Yo creo que no nos 
tenemos que autoevaluar, porque es 
la comunidad universitaria la que tie-
ne que valorar el trabajo que estamos 
haciendo. Hemos hecho una serie de 
cambios que creíamos fundamenta-
les y estamos inmersos en otros. 
—¿Lo ha cumplido todo al 50 por cien-
to o, como suele decirse, o lo mejor 
está por llegar? 
—Lo hemos hecho al contrario. Esto ha 
sido como las bodas de Caná. Los cam-
bios más sustanciales son los que se 
han hecho al principio. Ahora de lo que 
se trata es de consolidar esos cambios 
y continuar el camino. Estamos cerca-
nos al 70 por ciento de lo iniciado.  
—Hay un tema que le preocupaba mu-
cho hace un año. Me refiero a la deu-
da de la Junta. 
—Sigue por los mismos derroteros. Es 
verdad que la deuda formal se está cu-
briendo, pero hay otra parte, sobre 
todo la asociada al plan de investiga-
ción, que sigue existiendo. La Junta 
nos debe cerca de 20 millones de eu-

ros y es tan preocupante que puede 
acarrear situaciones graves en el pre-
supuesto. Ese dinero lo ha adelanta-
do la Universidad. 
—A principio de mes hubo un «error» 
al parecer técnico y las nóminas lle-
garon algo más tarde a las cuentas 
corrientes de los trabajadores de la 
UCO. ¿Algún problema de tesorería? 
—No es la primera vez que pasa. Ha 
sido un problema técnico. Este mes se 
cobraban los complementos autonó-
micos por parte del personal docente 
y en la nómina de la Universidad, que 
son siete millones de euros mensua-
les, había un descuadre de entre 6.000 
y 7.000 euros. Nuestro personal de nó-
mina, con buen criterio, no dio el vis-
to bueno hasta que no pudo cuadrar 
esa situación. Yo mismo cobré tarde.  
—En el debate de la financiación de 
las universidades andaluzas se habla 
de criterios más justos, de excelen-
cia. ¿Beneficia o perjudica a la UCO? 
—Una financiación que premie la ex-
celencia y el reconocimiento del mé-
rito beneficia a la UCO. Tenemos una 
universidad donde todos los indica-
dores destacan la labor de gran es-

fuerzo, responsabilidad y buenos re-
sultados. 
—Es momento de echar la vista atrás 
y recuperar su discurso, aquel que 
decía que las universidades tienen 
que ir dependiendo cada vez menos 
de la financiación pública. 
—Y sigo pensando así. En eso estamos 
trabajando y por eso hay un Vicerrec-
torado de Transferencias e incremen-
tamos la relación con el sector empre-
sarial. Tenemos un sector empresarial 
y una política de Estado que no atien-
de a la innovación como un pilar de 
desarrollo. 
—Usted procede de una facultad vol-
cada con la investigación y ha dicho 
que es su horizonte. ¿En qué momen-
to nos encontramos en lo que a in-
versiones en I+d+i se refiere? 
—Nunca es el deseable. Son muchas 
las incógnitas de los investigadores. 
Las últimas resoluciones por parte del 
Ministerio de Economía han sido sa-
tisfactorias para nuestra universidad 
y trabajamos en la línea de investiga-
ción y captación de fondos europeos. 
—¿Qué retorno tiene la investigación 
para la Universidad? 
—Para la Universidad tiene un retor-
no claro. Una universidad que inves-
tiga es una universidad donde su pro-
fesorado tiene una mejor formación. 
—¿Y retorno económico? 
—Al contrario, nos cuesta dinero. El 
camino es que haya retorno económi-
co. Recuerde que una universidad in-
vestigadora es una universidad diná-
mica, que organiza congresos y atrae 
estudiantes. Es una industria para la 
ciudad.  
—Las patentes son un elemento muy 
a tener en cuenta al hablar de resul-
tados en este terreno. 
—Por primera vez hemos estado den-
tro de las 20 instituciones, tanto uni-
versidades como empresas, con más 
patentes según la Oficina de Patentes 
y Marcas Españolas. Eso pone de ma-
nifiesto la capacidad de innovar y 

transferir que tienen nuestros inves-
tigadores. Carecemos de un sector pro-
ductivo capaz de desarrollar esas pa-
tentes. Sería una pena que nuestras 
patentes las explotaran empresas de 
fuera de Andalucía o España. 
—¿Sigue habiendo fuga de talentos? 
—Sigue. Tal vez hemos conseguido fre-
narla modestamente gracias a los pro-
gramas de incorporación postdocto-
ral. Ya no se habla de fuga de talentos, 
sino de lucha de talentos. 

«La Junta nos debe 20 
millones y eso puede 
traer problemas graves»

José Carlos Gómez

El máximo responsable de la institución académica aboga por 

una financiación pública que prime la excelencia y por una redi-

mensión de Rabanales 21 «para que sea más pequeño»

RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

√ 
Resultados de gestión 
«El mandato ha sido como 
las bodas de Caná. Los 
cambios sustanciales se han 
realizado al principio» 

Avances de investigación 
«Por primera vez, estamos 
entre las 20 instituciones y 
empresas con más patentes 
reconocidas oficialmente»
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—¿Se fía de los ranking? ¿Hay algu-
no que sea fiable? 
—Lo de los ranking nos tiene que ser-
vir como estímulo. Hay que tomarlos 
en su justa dimensión.  
—Mójese. ¿Hay algo en lo que la UCO 
sea realmente la mejor? 
—Somos muy buenos en el ámbito 
agroalimentario, Biomedicina, Quími-
ca e Informática. También es cada vez 
es mayor la captación de fondos en el 
campo de las Humanidades. 

—¿Qué objetivos persiguen con el II 
Plan Estratégico de la UCO 2016-2020? 
—Perseguimos un trabajo colaborati-
vo y por primera vez este plan estra-
tégico se ha abierto a toda la ciudada-
nía cordobesa. Nos marcamos mejo-
rar nuestra investigación, docencia, 
internacionalización y, sobre todo, la 
responsabilidad social.  
—En un mundo tan competitivo qui-
zá la universidad más exitosa será 
aquella que más y mejor apueste por 

el emprendimiento.  
—El emprendimiento y la empleabili-
dad es un eje fundamental para las 
universidades. Hemos cambiado y nos 
hemos sabido adaptar a una situación 
diferente. Es un cambio cultural. 
—¿Tiene números del porcentaje de 
inserción laboral o, al menos, sabe si 
ha mejorado con la leve recuperación 
económica que parecemos vivir? 
—Tenemos datos cada dos años. Los 
últimos fueron cuando llegué y esta-
mos trabajando en eso. Vamos a po-
ner en marcha un observatorio de em-
pleo a lo largo de este curso para te-
ner unos datos más fiables. Al valorar 
la empleabilidad hay que tener en 
cuenta el entorno. El de Córdoba no es 
el misma que el de Madrid. 
—¿Es exitosa la carrera de los egre-
sados cuando salen de la UCO? 
—Lo que sí es verdad es que con una 
titulación universitaria la empleabili-
dad y la remuneración económica son 
mejores. Va desapareciendo aquella 
vieja tradición de contratar al gradua-
do universitario para hacer fotocopias. 
—Hablemos de Imibic, una apuesta 
por el desarrollo y la innovación. 
—Es una de nuestras patas en la inves-
tigación y tiene la particularidad de 
suponer una colaboración con el Ser-
vicio Andaluz de Salud. Es un apoyo 
claro a la investigación y con unos re-
sultados muy buenos. El 80 por cien-
to de sus investigadores son de la UCO.  
—Y de Rabanales 21. Salvo el tema del 
parque comercial, siguiente paso: 
vender suelo o reclasificar el parque, 

redimensionar, ampliar capital… 
—Todos los años hablamos del mismo 
tema, pero este año tenemos la suer-
te de que la parte comercial parece que 
se ha solucionado. Es un balón de oxí-
geno para un par de años y hay que en-
trar de lleno en todo lo demás, la redi-
mensión y la redirección. El equipo di-
rectivo del parque está haciendo una 
gran labor y atrayendo empresas. Hay 
necesidad de construir un nuevo edi-
ficio porque hay nuevos empresarios 
que lo necesitan. Necesitamos empre-
sas tractoras, como Silos Córdoba. 
—¿Redimensión? 
—Rabanales 21 debería ser más peque-
ño y su gestión es un problema. Dala 
sensación de que nunca avanza porque 
siempre quedan huecos. Debería ser 
consecuencia de la redirección del par-
que y nunca el objetivo en si mismo.  
—¿Habrá más infraestructuras de la 
UCO en los dos años que le quedan? 
—Eso es lo que le llevamos solicitan-
do a la Junta desde que llegamos hace 
dos años. Esperemos que se cumplan 
el año que viene. Tenemos, como ne-
cesidades urgentes, los casos de De-
recho y Ciencias del Trabajo, a cuyos 
edificios tendríamos que buscarles 
una ampliación. En este primer man-
dato veo complicado algún movimien-
to de ladrillo. 
—A tenor de sus palabras parece en-
quistarse la situación económica con 
la Junta. 
—No es ninguna sorpresa. Tenemos el 
problema de que el dinero es el que 
hay y tenemos un modelo de financia-
ción que limita la capacidad de ma-
niobra de todos. Necesitamos, insis-
to, un nuevo modelo con un plan de 
infraestructuras.  
—Abordemos el modelo de selectivi-
dad del año que viene. Puede ser que 
un estudiante andaluz no pueda ir a 
Universidades de fuera de la comu-
nidad. 
—Nos preocupa y se están mantenien-
do reuniones para que en este trimes-
tre haya acuerdo y se siga teniendo la 
movilidad de estudiantes. Si el nuevo 
modelo se pusiera en marcha tendría-
mos un auténtico problema. 
—A vueltas con el calendario de exá-
menes. Hay alumnos que se quejan 
de que aún no saben si habrá exáme-
nes en septiembre en convocatoria 
ordinaria o extraordinaria. 
—Por desconocimiento puede haber 
acarreado alguna inquietud en los es-
tudiantes, pero no es así. Los estudian-
tes tendrán tres convocatorias, dos or-
dinarias y una extraordinaria en sep-
tiembre. Eso tiene la ventaja de evitar 
una nueva matrícula. 
— ¿Le afecta a la UCO que después de 
un año sigamos con un gobierno en 
funciones? 
—Como a todos. Parece que estamos 
muy bien porque no hay gobierno, no 
hay leyes que nos alteren la vida, pero 
es un grave problema. Sin presupues-
to del Estado no lo puede haber tam-
poco de comunidades autónomas ni 
de universidad. Aprobaremos, lo más 
tarde posible, uno que sea como el del 
año pasado, con algún reajuste inter-
no. 

VALERIO MERINO

El freno a los 
nuevos títulos 
Para el rector, la oferta 
académica de la Universidad 
de Córdoba es «competitiva», 
pero su intención es la de 
implantar nuevas titulacio-
nes. El freno a este desarrollo 
lo encuentra en la Junta de 
Andalucía, que «tiene una 
política de no crecimiento en 
este sentido y esperamos que 
en breve cambie la situación». 
Señala que «la mayoría de 
nuestros títulos se están 
completando y casi que el 
número de alumnos matricu-
lados es mayor al de la 
oferta». Sin embargo, apunta 
al «problema eterno de 
Belmez, debido en parte a la 
situación del lugar donde se 
encuentra, que estamos 
intentando solventar con 
becas de alojamiento y 
transporte».Entre los atracti-
vos de la UCO en los últimos 
años Gómez Villamandos 
sitúa los dobles grados.  En el 
futuro, la UCO pretende 
incorporar el grado de Cine y 
Cultura, pendiente de la 
aprobación definitiva, y el de 
Ciencias Gastronómicas.
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ANDALUCÍA

Encarna Maldonado MÁLAGA

El agua de un vaso arrojada de
un techo para comprobar cómo
cambia el estado de la materia,
la clasificación del material del
laboratorio, comprobar cómo
cambia el periodo de oscilación
de un péndulo en función de la
longitud del hilo que lo sostiene
y observar cómo es el tejido ve-
getal y animal al microscopio
han llevado la revolución al ins-
tituto de Arriate. En las tres pri-
meras semanas de curso casi la
mitad de los 60 niños de segun-
do, tercero y cuarto de secunda-
ria “ya ha decidido que quiere
ser científico”, explica el profe-
sor de Física y Química del IES
Escultor Martín Higuero, Fran-
cisco Javier Pérez Cáceres. Nin-
guno de estos alumnos había pi-
sado un laboratorio. Jamás ha-
bían experimentado el método
científico. Su aproximación a la
ciencia nunca había salido del
libro de texto.

Francisco Javier Pérez Cáce-
res, creador programa Piiisa

(Proyecto de Iniciación a la In-
vestigación e Innovación en Se-
cundaria) a través del que más
de mil alumnos andaluces de
ESO y Bachillerato realizaron el
curso pasado proyectos de in-
vestigación en laboratorios uni-
versitarios y del Consejo Supe-
rior de Investigación Científica
(CSIC), lamenta el abandono de
la formación práctica en los ins-
titutos, un hándicap que cree en
relación directa con la falta de
vocaciones científico tecnológi-
cas. Durante sus ocho años de
experiencia docente como pro-
fesor interino en Andalucía ha
pasado por nueve institutos de
las provincias de Huelva, Gra-
nada y Málaga. En seis de ellos
los laboratorios, por norma, no
se utilizaban. En otros tres, los
profesores de Biología los usa-
ban de vez en cuando. “He en-
contrado el material guardado
en cajas o arrumbado en arma-
rios”, dice.

La realidad estadística mues-
tra un progresivo abandono de
los estudios científico tecnoló-

gicos entre los jóvenes. Este cur-
so hay 127.515 alumnos que es-
tudian primero y segundo de
bachillerato en Andalucía. De
ellos 45.538 siguen el itinerario
de ciencias y matemáticas. Es
decir, el 35% del alumnado. Sin
embargo, hace 10 años eran
51.299 los que habían elegido
esta modalidad, o sea el 41% de
los 123.327 estudiantes que ha-
bía entonces.

Estos datos significan que en
la última década mientras la ci-
fra de alumnos que estudia ba-
chillerato ha crecido por encima
del 3%, las ciencias han perdido
5.761 alumnos. Es decir, el 11%
respecto a 2006.

La tónica es general, si bien
hay provincias como Málaga
que ofrecen algunas particulari-
dades. Por ejemplo, en el curso
2004/2005 había 8.475 alum-
nos que estudiaban las ramas de
ciencias y tecnología en Bachi-
llerato. Suponían el 39% del to-
tal, mientras que hace dos años
(últimos datos provincializados
de acceso público) aunque ha-
bía 9.384 alumnos en esta mo-
dalidad, representaban sólo el
35%. En este caso, sin embargo,
lo que se ha producido ha sido
un espectacular repunte de ado-
lescentes que siguen en el insti-
tuto al terminar la ESO. Se ha
pasado de los 21.724 en pleno
boom de la construcción, a
26.755. Es decir, la cifra total ha
crecido un 23% entre 2005 y
2015, pero esa evolución ha be-
neficiado mucho menos el itine-
rario científico que el de las
ciencias sociales y humanida-
des.

El desinterés de los jóvenes
por los estudios técnicos y las
ciencias, con la única excepción

El Bachillerato pierde en una década
el 11% del alumnado de ciencias

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER FLORES

El profesor Francisco Javier Pérez Cáceres en el laboratorio con sus alumnos del instituto Escultor Martín Higuero de Arriate (Málaga).

● El fundador del programa Piiisa que promueve la investigación en los institutos advierte
que se ha abandonado la formación práctica en el laboratorio en los centros de secundaria

EDUCACIÓN | EVOLUCIÓN EN ANDALUCÍA

Piiisa salta
fronteras como
ScienceIES
El proyecto de Iniciación a la
Investigación e Innovación en
Secundaria (Piiisa) cerró el
curso pasado su sexta edición
con 1.300 alumnos andaluces
de ESO y Bachillerato, lidera-
dos por un centenar de profe-
sores de instituto, junto a do-
centes universitarios y del
CSIC. La experiencia alcanza
su séptimo año de vida, saltan-
do fuera de las fronteras para
implantarse en institutos de
otras provincias españolas y
de otros países. Esta expan-
sión ha justificado que cambie
su nombre por ScienceIES,
aunque con la misma vocación
de vincular el sistema educati-
vo y científico “con los estu-
diantes como meta”. El hori-
zonte es promover contenidos,
procedimientos y actitudes
orientados a generar cantera.

La percepción general
es que los alumnos
llegan a la universidad
con peor nivel”

José Ramón Ramos
Catedrático de Física
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del área de la salud, no es un fe-
nómeno circunscrito a Andalu-
cía ni a España. En realidad, es
un problema bastante común en
las sociedades occidentales. Un
informe de la Comisión Europea
recoge que a pesar de la crisis
económica crece, la oferta labo-
ral en el área vinculada a las de-
nominadas STEM (ciencias, tec-
nología y matemáticas), que se
suma a la próxima jubilación de
muchos empleados. En térmi-
nos generales calcula que el
mercado laboral en este sector
en la Unión Europea alcanzará
en 2025 los siete millones de
empleos, de ellos un millón de
nueva creación.

Otro dato significativo que co-
rrobora la pérdida de atractivo
de estos estudios reside en los
resultados de las pruebas de ac-
ceso a la universidad. El curso
pasado realizaron la Selectivi-
dad en Andalucía 35.554 alum-
nos. De ellos sólo 5.531 se exa-
minaron de Física, 12.592 de
Biología, 13.329 de Química y

14.275 de Matemáticas. Aunque
la Selectividad la aprueban casi
todos los aspirantes (94,9%), lo
cierto es que los resultados son
muy dispares. Las universida-
des no son muy proclives a faci-
litar los datos por materias. No
obstante, la Universidad de Má-
laga lo hace y sus conclusiones,
aplicables a cualquier otro cen-
tro, son muy reveladoras: en ju-
nio se presentaron a la Selecti-
vidad 6.605 estudiantes, apro-
bó el 96%, pero sólo hicieron la
prueba de Física 887 personas y
de ellas el 38% suspendió. Este
examen encabezó el ranking del
fracaso. En posiciones penosas
figuraban también Química,
con un 30% de suspensos, Mate-
máticas (26%), y Biología
(25%).

Para Francisco Javier Pérez
Cáceres existe un problema se-
rio con las materias científico-
tecnológicas en los institutos:
“A los profesores no se nos for-
ma para enseñar ciencias, todo
queda en verborrea pedagógica
que ayuda poco. La legislación
no nos obliga a dar formación
práctica y la dirección de los
centros y las jefaturas de depar-
tamento, salvo excepciones, ni
respaldan ni lideran a los do-
centes. El resultado es que se
nos ha despojado de autoridad
y medios, porque también hay
que tener mucho valor para ir
con 30 alumnos a un laborato-
rio, mientras que se ha perpe-
tuado lo peor del sistema”, que
en opinión de este profesor es
un escenario en el que las jerar-
quías se construyen en función
de criterios como el rango y la

edad, en vez del mérito. “Con
una tiza y un libro, la Física abu-
rre, desmotiva a los alumnos y
se convierte en una asignatura
muy difícil”.

El catedrático de Física Apli-
cada de la Universidad de Mála-
ga José Ramón Ramos Barrado
advierte que no puede hablar de
lo que sucede en los institutos,
pero sí de lo que cada día obser-

va en las aulas universitarias:
“La percepción general es que
los alumnos llegan cada día con
peor nivel en Física y, sobre to-
do, en Matemáticas. No saben
calcular, resolver problemas y lo
que es más grave, no han desa-
rrollado la capacidad del razo-
namiento abstracto. La ciencia
se basa en la abstracción a par-
tir de la observación de la reali-

dad”. Sin esa habilidad, áreas
como la Física son complicadas
y carreras como las ingenierías
resultan casi imposibles, de ahí
que el fracaso académico du-
rante los primeros años en las ti-
tulaciones técnicas sea tan alto.

Para Ramos Barrado la culpa
no es de los profesores de insti-
tuto, “que son buenos”, sino de
los valores sociales y culturales

que empujan en dirección con-
traria al esfuerzo y el trabajo.
Alude a la “presión” por el apro-
bado que se siente incluso en la
universidad y afirma que si aho-
ra pusiera a sus alumnos ante
uno de los exámenes a los que se
enfrentaban sus estudiantes de
hace 20 ó 25 años, ni uno solo
aprobaría. No obstante, precisa
que el sistema universitario no
puede bajar sus estándares por-
que entonces se correría el ries-
go de generar profesionales po-
co cualificados. “Si hoy las em-
presas españolas ganan grandes
concursos internacionales de
obras públicas es gracias a la ca-
lidad de los ingenieros que he-
mos formado”. “La presión por
el aprobado hace que se pierda
nivel”, confiesa, al tiempo que
lamenta sin complejos que “Es-
paña sea el único país de Euro-
pa que ha renunciado a formar
una élite”. Se pregunta por qué
en el fútbol pueden operar va-

rias divisiones y no en la univer-
sidad. “No todos los alumnos
tienen las mismas capacidades,
las mismas ganas ni las mismas
ambiciones. Debería haber una
formación profesional real y
buena, con pasarelas hacia la
universidad”, sugiere.

Además, apunta tanto a la
oferta académica en las ense-
ñanzas medias, porque “hay
centros donde no se puede estu-
diar Física y Química de forma
simultánea”, como a la necesi-
dad de formar en el laboratorio
a los alumnos. “Es fundamental;
la experimentación introduce
rigor en la medida y el cálculo.
Ahí se cultiva la simiente. Es el
lugar donde se despierta el inte-
rés y la afición”.

La mejor prueba de ese efecto
la ha registrado Francisco Javier
Pérez Cáceres en el instituto pú-
blico de Arriate a las tres sema-
nas de llegar. “Un grupo de ma-
dres pidió verme para agrade-
cerme la ilusión con la que sus
hijos habían empezado a ir al
instituto. ¡Es increíble! Son unos
niños estupendos. Son buenos y
nobles. Posiblemente son los
mejores que he tenido nunca,
pero no habían pisado el labora-
torio de su propio centro. Están
alucinando porque les he dicho
que los voy a llevar a que conoz-
can la Universidad de Málaga”.

El fundador del proyecto Piii-
sa enfoca directamente a la con-
sejera de Educación, Adelaida
de la Calle, cuando recuerda
que “por primera vez tenemos al
frente del sistema a una científi-
ca. Necesitamos que además de
los idiomas defienda la ciencia”.

Un docente afirma que,
con la tiza y un libro,
la Física aburre y
desmotiva al alumnado

Dos alumnas observan diferentes tejidos al microscopio en el centro de Arriate.

El profesor Francisco Javier Pérez Cáceres muestra a los alumnos el manejo del microscopio.

Hevisto laboratorios sin

usar y equipos encajones

en losnueve centros en
losquehe trabajado”

F. Javier Pérez Cáceres
Profesor de instituto
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Buen gobierno

CINCO DÍAS Madrid

El 70% de los alumnos uni-
versitarios que colabora con
entidades sin ánimo de lucro
son mujeres, según el IV Es-
tudio sobre voluntariado uni-
versitario de la Fundación
Mutua Madrileña, en el que
han participado 38 universi-
dades y 70 ONG.

Además, durante el curso
pasado, el 62% de las uni-
versidades emprendió más
actividades solidarias que el
anterior. En el informe tam-
bién se destaca que el 94% de
las ONG en España cuenta
con voluntarios universitarios
entre sus colaboradores, otra
cifra indicativa del alto nivel
de implicación de los jóvenes
con las causas sociales.

“Estos datos confirman
que el espíritu solidario de los
alumnos sigue vivo, que los
centros universitarios res-
paldan cada vez más proyec-
tos y que este colectivo se ha

convertido en un pilar muy
importante para muchas en-
tidades sin ánimo de lucro”,
destaca Lorenzo Cooklin, di-
rector general de la Funda-
ción Mutua Madrileña.

Los niños son uno de los
colectivos a los que se dirigen
buena parte de las acciones
de voluntariado promovidas
por las universidades espa-
ñolas. Dos de cada tres uni-
versidades (66%) ha impul-
sado alguna iniciativa en
2016 dirigida a atender ne-
cesidades de la infancia. Los
programas relacionados con
personas mayores y la coo-
peración al desarrollo son
otras dos áreas en las que se
vuelcan los jóvenes.

Las universidades de Gi-
rona y de Santiago de Com-
postela vuelven a ser las
más activas; y a ellas se une,
en tercer lugar, la Universi-
dad Pontificia Comillas.
Entre las tres han promovi-
do 497 actuaciones.

Las mujeres
se implican
más con
las causas
sociales

● El informe se ha realiza-
do con motivo de la convo-
catoria de los IV Premios al
Voluntariado Universitario,
una iniciativa de Fundación
Mutua Madrileña que reco-
noce, apoya e impulsa la
labor solidaria de los estu-
diantes, dotados con
35.000 euros. Se pueden
presentar las candidaturas
hasta el 31 de octubre.

PREMIO AL VOLUNTARIADO

RAFAEL DURÁN Madrid

E
l principio de accesibilidad, aso-
ciado inicialmente a la supresión
de barreras físicas, se ha ido trans-

formando en universal, como la condi-
ción que deben cumplir los entornos, pro-
ductos y servicios para garantizar la igual-
dad de oportunidades de todas las per-
sonas. Con esa meta, Indra puso en mar-
cha hace 15 años las cátedras de Inves-
tigación en Tecnologías Accesibles, con
las que quería contribuir a reducir la
brecha digital y poner la innovación al
servicio de las personas con discapaci-
dad. En este tiempo se han creado cá-
tedras en 13 universidades
españolas y 3 latinoameri-
canas.

“Este modelo ha dado
muy buenos frutos, pero
después de 15 años, pen-
samos que es el momento
de impulsar una nueva vía
de cooperación más abier-
ta con las universidades”,
señala Natalia Gómez Es-
teban, responsable de ac-
ción social de Indra. Así, la
compañía tecnológica española lanza la
I Convocatoria de Ayudas a Proyectos
de Investigación Aplicada al Desarrollo
de Tecnologías Accesibles, en colabo-
ración con la Fundación Universia, en-
tidad privada sin ánimo de lucro que im-
pulsa la inclusión laboral de personas
con discapacidad, promovida por Uni-
versia, la red de cooperación universi-
taria más importante de Iberoamérica.

Dirigida a entidades pertenecientes
al sistema universitario español, el ob-
jetivo es promover el desarrollo de so-
luciones tecnológicas innovadoras que
mejoren la calidad de vida y la inte-
gración social y laboral de las personas
con discapacidad. “Nuestro objetivo es

llegar al mayor número de universida-
des y grupos de investigación, a todos
los que tengan capacidad e interés en
desarrollar este tipo de tecnologías, por-
que nuestra ambición es integrar la
mayor red de conocimiento posible para
diseñar soluciones que ayuden a los dis-
tintos colectivos de personas con dis-
capacidad”, explica Gómez Esteban. “En
definitiva, lo que queremos es apoyar
los mejores proyectos, vengan de donde
vengan, para que se desarrollen solu-
ciones tecnológicas que supongan un
impacto tangible en la calidad de vida,
el acceso a la educación y la integración
social y laboral de estas personas”.

Los proyectos deben
estar dirigidos al desarro-
llo de soluciones tecnoló-
gicas, desde software a
dispositivos, instrumentos
o equipos, que puedan ser
utilizados por o para per-
sonas con discapacidad.
“Lo novedoso de la solu-
ción no es tan importante
como el impacto real que
tenga en la integración la-
boral y social. Más que de-

sarrollar tecnología innovadora, la fi-
nalidad es que esta ayude a reducir la
brecha digital y a integrar personas de
forma efectiva”, apunta Gómez Esteban.

También se tendrá en cuenta que el
producto o servicio ideado sea gratui-
to o tenga un coste reducido para los
usuarios finales, así como que la solu-
ción utilice código de programación
abierto, de forma que facilite su modi-
ficación y adaptación posterior. “Que-
remos facilitar que el mayor número de
personas se beneficie de la tecnología
que se desarrolla en el marco de nues-
tras tecnologías accesibles, por lo que
el coste final para el usuario es un fac-
tor clave. Hasta el momento, todas las

soluciones que se han desarrollado no
han tenido ningún coste para el usua-
rio”, precisa la responsable de acción so-
cial de Indra.

También se considerará de forma po-
sitiva la participación en los proyectos
de investigadores/alumnos con disca-
pacidad, la colaboración de asociaciones
y fundaciones vinculadas al mundo de
la discapacidad.

El plazo para participar está abierto
desde hoy, 10 de octubre, hasta el 15 de
noviembre y las bases y el formulario de
solicitud están disponibles en la pági-
na web de Indra y en el portal www.tec-
nologiasaccesibles.com. Una comisión de
adjudicación designada por Indra y Fun-
dación Universia elegirá los tres pro-
yectos que recibirán financiación du-
rante el primer año. “La cuantía de-
penderá mucho de la calidad y poten-
cial de las iniciativas presentadas. Ade-
más, no solo aportamos financiación,
sino que los asesoramos con nuestra ex-
periencia en este ámbito, facilitamos la
relación con organizaciones del tercer
sector que pueden colaborar y buscamos
crear sinergias con proyectos ya exis-
tentes”, remarca Gómez Esteban. Los ga-
nadores se darán a conocer el 12 de di-
ciembre, tras la valoración de las pro-
puestas recibidas.

Indra y la Fundación Universia
ponen la innovación al servicio
de las personas con discapacidad

La universidad,
motor de la
accesibilidad

Prototipo de asistente personal robótico (APR), un desarrollo de la cátedra
Indra-Fundación Adecco de la Universidad de Lleida.

“Aportamos
financiación y
asesoramos con
nuestra expe-
riencia”, señala
Gómez Esteban

CÁTEDRAS
● Las cátedras de Tecnolo-
gía Accesible de Indra agru-
pan un variado conjunto de
colaboraciones con las insti-
tuciones del conocimiento di-
rigidas a generar innovación
en el área de accesibilidad e
inclusión. Desde su puesta en
marcha hace 15 años, se han
creado cátedras en 13 univer-
sidades españolas y 3 lati-
noamericanas. La última en
crearse ha sido este mismo
año en la U-tad, Centro Uni-
versitario de Tecnología y
Arte Digital, en colaboración
con Fundación Universia. Su
primer proyecto: CicerOn: VR
speech coach, desarrolla una
aplicación que, a través de
técnicas inmersivas de reali-
dad virtual, permitirá a las
personas con síndrome de
Asperger entrenar su interac-
ción con otras personas. Ya
son más de 50 los proyectos
desarrollados en el marco de
las Tecnologías Accesibles.

42 empresas forman el Clúster de Transparencia
CINCO DÍAS Madrid

Forética acaba de presentar el
grupo de 42 grandes empre-
sas que componen el Clúster
de Transparencia, Integri-
dad y Buen Gobierno. Se trata
de la plataforma empresarial
que Forética coordina en Es-
paña con el objetivo de ser-
vir de punto de encuentro
empresarial en liderazgo, co-
nocimiento, intercambio y

diálogo en esta materia.
Entre las 42 grandes empre-
sas del clúster hay cotizadas
en el Ibex 35, filiales de mul-
tinacional y empresas fami-
liares. Los sectores más re-
presentados son finanzas, se-
guros, construcción y energía.

Las empresas líderes del
clúster son Aena, Bankia,
Grupo Cooperativo Cajamar y
Leroy Merlin. En calidad de
participantes el grupo cuen-

ta con: Airbus, Atresmedia,
Banco Santander, Bankinter,
BT España, Calidad Pascual,
CIE Automotive, Correos,
Cuatrecasas, DKV Seguros,
Ecoembes, El Corte Inglés,
Emasesa, Enagás, Endesa, Fe-
rrovial, Gas Natural Fenosa,
Grupo Dia, GSK, Heineken,
Ibercaja, ICO, Ilunion, Indra,
KPMG, LafargeHolcim, Lilly,
Mediaset, Metro de Madrid,
Mutua Madrileña, OHL, Qui-

rón Salud, Reale Seguros,
Red Eléctrica, Sacyr, Sanitas,
Suez Environnement España
y Vodafone.

Como detalló Germán
Granda, director general de
Forética, “a través del clúster
se trasladarán al contexto es-
pañol las principales ten-
dencias y conversaciones a
nivel mundial en materia de
transparencia, buen gobierno
e integridad desde la pers-

pectiva empresarial, se con-
tribuirá a la generación de co-
nocimiento y se colaborará
con las Administraciones pú-
blicas y líderes de opinión”.

En la primera reunión del
grupo se analizaron las im-
plicaciones del nuevo Códi-
go de Buen Gobierno de la
CNMV, que incluye reco-
mendaciones relativas a res-
ponsabilidad social para las
sociedades cotizadas.
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Ciencia en Acción 
 http://cadenaser.com/emisora/2016/10/07/radio_algeciras/1475859947_365011.

html  
 http://www.horapunta.com/noticia/24110/cultureando/manana-comienza-el-

concurso-ciencia-en-accion.html 
 http://www.cienciaenaccion.org/es/2016/noticia/112_nota-de-prensa-final-

ciencia-en-accion.html 
 http://canalciencia.us.es/?p=3087  

 
Monkey Week 

 http://www.diariodejerez.es/article/ocio/2386416/paso/logico/monkey/week/era/
venir/sevilla.html  

 
Las Universidades reclaman a la Junta 

 http://www.diariodejerez.es/article/andalucia/2386552/las/universidades/reclama
n/la/junta/una/deuda/millones.html 

 http://www.elalmeria.es/article/andalucia/2386552/las/universidades/reclaman/la
/junta/una/deuda/millones.html 

 http://ipressreview.kantarmedia.es/images/botonnoticia_internet.gif 
 http://www.granadahoy.com/article/andalucia/2386552/las/universidades/reclam

an/la/junta/una/deuda/millones.html  
 http://www.huelvainformacion.es/article/huelva/2386375/las/universidades/recla

man/la/junta/una/deuda/millones.html 
 http://www.ideal.es/andalucia/201610/10/financiacion-universidades-andaluzas-

primara-20161010004727-v.html 
 http://www.malagahoy.es/article/andalucia/2386552/las/universidades/reclaman/

la/junta/una/deuda/millones.html 
 http://www.diariosur.es/andalucia/201610/10/financiacion-universidades-

andaluzas-primara-20161010004708-v.html  
 
Bioplásticos y emulsiones alimentarias 

 http://www.interempresas.net/Plastico/Articulos/161802-Bioplasticos-y-
emulsiones-alimenticias-a-partir-de-residuos-de-guisantes.html 

 
Bolsa de Canguros 

 http://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-universitarios-y-canguros-tiempo-parcial-
201610092242_noticia.html 

 
CD Universidad de Sevilla 

 http://www.sevilladirecto.com/el-cd-universidad-de-sevilla-engancha-su-
segunda-victoria-consecutiva-en-liga/  
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